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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области малооблачно, без осадков; 
ветер южный, 2-10 м/c; температура +26…+31.

29 августа по области – небольшая облачность, без 
осадков; ветер южный, 4-9 м/c; температура ночью 
+12…+17, днём +27…+32.

30 августа по области – переменная облачность, 
местами небольшой кратковременный дождь, днём в 
отдельных районах умеренный дождь, местами – гроза; 
ветер юго-восточный, 3-8, при грозе местами 12-17 
м/c; температура ночью +15…+20, днём +27…+32, 
при значительной облачности местами до +24.

Сообщения подготовили  
Валерий КазаноВ, наталья СтолпоВСКая, анатолий ХруСталёВ.

ВРемя ноВостей

Сквер в честь воронежского строителя
В Воронеже создадут новый сквер, который будет носить 

имя Заслуженного строителя Российской Федерации Георгия 
Сухомлинова.

 Место, где появится ещё одно городское общественное 
пространство,  хорошо знакомо воронежцам. Это – территория, 
которую по традиции именуют сквер «Луч». Проект его 
реконструкции совместно с управой Ленинского района реализует 
Союз строителей Воронежской области, выступивший инвестором 
создания сквера. На прошлой неделе состоялось обсуждение 
эскизного проекта нового объекта, на котором будут установлены 
несколько детских игровых комплексов, пергола, оригинальные 
экземпляры малых архитектурных форм, группа арт-объектов. 
Сквер имени Георгия Сухомлинова, по замыслу архитекторов, 
в перспективе составит единый ансамбль с расположенным 
на улице Кольцовской храмом Рождества Христова, а также с 
будущим Музеем Петровских кораблей, который создаётся на 
средства энтузиастов.

уходит в историю
В Воронеже начался снос дома №6 на площади Ленина. 
Подрядчик приступил к сносу аварийного дома на площади 

Ленина, 6, в четверг, 23 августа. Работы должны завершиться 
до конца 2018 года. Дом №6 на площади Ленина возвели в 1930 
году. Во время Великой Отечественной войны здание было почти 
полностью разрушено. Его восстановил воронежский архитектор 
Николай Троицкий в 1951 году. В сентябре 2001 года городские 
власти признали его «непригодным для постоянного проживания» 
и тут же провели инвестиционный конкурс по продаже права 
аренды земельного участка, который выиграла компания, вскоре 
обанкротившаяся. На месте снесённого дома ООО «Выбор» к 
2020 году возведёт девятиэтажное здание, включая подземную 
парковку на 60 мест. 

разыгрывается «Ключ от города»
C 3 по 7 сентября в рамках первого городского фестиваля 

«Мой город – мои возможности» состоится увлекательный 
фото-квест-игра «Ключ от города»!

Суть игровой программы заключается в командном выполне-
нии ежедневных онлайн-заданий, которые связаны с различными 
сторонами жизни нашего города. Каждый день в группе ВКонтакте 
«Централизованная клубная система» г. Воронеж (https://vk.com/
cksvrn) будут появляться новые загадки, которые нужно отгадать 
быстрее соперников и выложить фото в качестве отчёта. По итогам 
прохождения туров участники набирают определенное количе-
ство баллов, которые суммируются. 15 сентября, в День города, 
победители получат символический ключ от города с факсимиле 
главы города Воронеж.

лучшие в номинации  
«патриотическое воспитание»

Воронеж награждён дипломом Союза российских городов.
В пятницу, 24 августа, на ежегодном собрании членов Союза 

российских городов его президент Станислав Мошаров вручил 
главе Воронежа Вадиму Кстенину кубок и диплом за победу 
городского округа в номинации «Патриотическое воспитание» 
в рамках V Международного форума лучших муниципальных 
практик, который проходил весной этого года. «Отрадно, что 
представленные нами проекты вошли в список лучших и разме-
щены на общероссийской интерактивной карте», – отметил глава 
Воронежа Вадим Кстенин, принимая награды.

Выросла раскрываемость преступлений
Правоохранительные органы Воронежской области за 

январь-июнь раскрыли 50 преступлений, совершенных в составе 
организованных групп и преступных сообществ. Это в 1,7 раза 
больше, чем за первую половину 2017 года. 

С незаконным оборотом наркотических средств связаны 
шестнадцать (январь-июнь 2017 года – пять) раскрытых кри-
минальных деяний, три (8) – с грабежами и разбоем, четыре 
(4) – с преступлениями экономической направленности, 27 
(12) – иные уголовно-наказуемые деяния данной категории. За 
первое полугодие также возбуждено два уголовных дела по статье 
209 УК РФ («Бандитизм») и два дела по фактам организации и 
участия в преступных сообществах, информирует облпрокурату-
ра. Правоохранительные органы региона пресекли деятельность 
53 участников организованных преступных групп, в том числе 
двух организаторов.

николай КардаШоВ 

Этот памятник возведён на 
месте последнего боя, который 
приняли 14 января 1943 года 
танкисты Героя Советского 
Союза Петра Козлова. Танко-
вая рота под командованием 
старшего лейтенанта Петра 
Козлова, прорвав оборони-
тельную полосу противника в 
районе села Щучье, освободила 
слободу Петровская, сёла Ко-
ломыцево и Пухово. Находясь 
в подбитом танке, экипаж два 
часа отражал атаки врага, пока 
не пришло подкрепление. Пётр 
Козлов умер от ран. Похоронен 
он близ села Пухово. 

П р о ш л о й  в е с н о й  ж е -
лезнодорожники вместе со 
школьниками-волонтёрами 
украсили мемориал рябиновой 
аллеей, высадив сорок крас-
ных и черноплодных рябин. 
Деревца пошли в рост, придав 
ратному полю торжественную 
строгость. Глава Ковалёвской 

сельской администрации Еле-
на Гайдук попросила желез-
нодорожников изготовить и 
установить здесь скамейки, 
чтобы путники, пришедшие по-
клониться подвигу танкистов, 
могли посидеть, неспешно 
осмысливая цену и значимость 
солдатской самоотвержен-
ности. Изготовили их рабочие 
вагонного депо. А путейцы вме-
сто старого деревянного креста 
над захоронением воинов из-
готовили ажурный металличе-
ский, органично дополнивший 
строгую композицию мемо-
риала. Обустроить мемориал 
вместе с Сергеем Агуловым, 
Владимиром Боковцом и Вла-
димиром Хреновым взялись и 
водители-железнодорожники 
Владимир Шумейко и Сергей 
Борщевский. Оба они живут 
в Пухово, и для них поле рат-
ной славы танкистов, павших 
при освобождении их села, 
с детства стало священным 
местом.

У разъезда памяти
лискинские железнодорожники обустраивают мемо
риал танкистам у разъезда пухово.

Ярослава ЯноВа

от ранца до ручки
Для родителей первокла-

шек сборы в школу особенно 
затратное дело. Надо под-
готовить как самого ребенка, 
так и класс, в котором ребенку 
предстоит учиться ближайшие 
четыре года. Ведь несмотря на 
то, что ежегодно из бюджета 
средства на ремонт школы 
выделяются, на мелкий кос-
метический ремонт родителям 
скидываться все равно при-
ходится.

– Нам достался хороший 
класс – ремонтировать не 
надо было ничего, – гово-
рит мама первоклассника 
Юлия. – Вот параллельно-
му классу так не повезло – 

они решили поменять уже 
изрядно потертый линоле-
ум и кран на умывальнике, 
к о т о р ы й  с л о ж н о  о т к р ы -
вался.

Эта же статья расходов воз-
никнет и перед родителями 
детей, которые заканчивают 
начальную школу и идут в 
пятый класс.

– Когда  мы пришли в 
класс русского языка, в кото-
ром преподает наш классный 
руководитель, там было все 
чисто, отремонтировано, – 
рассказала мама девочки, 
которая в этом году идет уже 
в шестой класс, Анастасия 
Иванникова. – Однако в про-
цессе обучения выяснилось, 
что окна класса выходят на 
солнечную сторону, и к лег-
кой ткани решили докупить 

еще жалюзи. Устанавливали 
их на осенних каникулах.

П р е д с т о я т  р о д и т е л я м 
школьников и расходы на 
учебники и школьные тетради 
на печатной основе.

По данным департамента 
образования, обеспеченность 
школ учебниками составляет 
100 процентов. Региональный 
и муниципальный бюджеты 
закупили 489673 учебника 
в печатной форме и 821 – в 
электронной.

При этом отмечается, что 
учебники закупаются «по 
основным общеобразователь-
ным программам… в пределах 
федеральных государственных 
образовательных стандар-
тов».

А значит, что это не от-
меняет того, что учитель мо-

жет попросить купить те или 
иные учебники или пособия, 
которых нет в школьной би-
блиотеке. Стоимость каждого 
учебника – от 300 рублей. 
Если закупать в конце года и 
всем классом, можно немного 
сэкономить. Также можно 
уменьшить расходы на книги, 
если приобрести их у старших 
классов.

– Учебник английского 
языка нам сказали покупать 
самостоятельно, – рассказала 
Анастасия Иванникова. – 
Мы узнали, что предыдущий 
класс, занимавшийся у этого 
же учителя, также годом ранее 
и таким же образом получал 
эти книги. В итоге учебник 
стоимостью 650 рублей нам 
достался за 300.

А вот сэкономить на по-
купке тетрадей на печатной 
основе и прописей ученикам 
начальных классов, особенно 
первоклашкам, никак не по-
лучится.

– На тетради и прописи 
сдали 2500 рублей, – расска-
зала Юлия. – Покупали еще 
в начале лета и всем классом, 
поэтому нам магазин сделал 
скидку.

Добавьте к этому списку 
канцтовары – тетради, пись-
менные принадлежности, на-
бор для уроков труда, обложки 
и прочие необходимые вещи 
– получится еще около 1500-
2000 рублей. Цена на хороший 
ранец для первоклассника 
начинается от 4000 рублей. По-
дешевле, но уже, разумеется, не 
ортопедический, обойдется от 
1000-1500 рублей.

Дорогая экипировка
Школьная форма, пожалуй, 

самая дорогостоящая покупка, 
к которой ребенку придется 
ходить весь год. Поэтому здесь 
родители предпочитают не 
экономить, а покупать каче-
ственные вещи из натуральных 
материалов.

Цены на форму в различных 

магазинах сильно отличаются. 
Кроме того, не стоит забывать 
о рынках, где можно найти 
достойного качества вещи по 
вполне сходной цене.

Сарафан для девочки, на-
пример, в зависимости от про-
изводителя ткани в магазине 
может стоить от 2000 до 6000 
рублей. На рынке цены начи-
наются от 800 рублей. Школь-
ные юбки в магазине – от 1000 
рублей и выше, в то время как 
на рынке – цена от 500 рублей. 
Блузки и рубашки в магазине 
обойдутся в среднем 900-1000 
рублей, на рынке есть куда 
более дешевые варианты.

– Школьную форму весь 
класс покупал в добровольно-
принудительном порядке в 
одном магазине, – пояснила 
Юлия. – Комплект на маль-
чика – брюки, жилетка и 
галстук – нам «вылился» в 
2800 рублей. Я считаю, что 
это очень дорого, на рынке все 
эти вещи можно было найти 
как минимум на треть дешев-
ле. А вот в выборе рубашек 
нас никто не ограничивал. 
В итоге нашла палатку на 
рынке, где можно взять три 
рубашки на мальчика за 900 
рублей.

Спортивная форма – трико 
плюс футболка – в среднем 
обойдутся в 1500 рублей.

– Нам сказали, что для 
занятий физкультурой пона-
добятся шорты и футболка. 
Мы взяли всё на распродаже 
в одном из спортивных мага-
зинов города, обошлось не до-
роже 500 рублей. А кроссовки 
покупали еще весной, поме-
рили – как раз, значит, будем 
носить на физкультуру.

По ее словам, самой дорогой 
покупкой стала обувь.

– Выбирали хорошую, ко-
жаную, так как ходить сыну в 
ней почти весь день, – расска-
зала она. – Поэтому две пары 
(парадные ботинки и туфли 
на сменку) потянули почти на 
семь тысяч рублей.

Если сложить все расходы, 
то получается, что мини-
мальный комплект одежды, 
который понадобится к шко-
ле, в нижней ценовой катего-
рии обойдется примерно от 
11000 рублей. Сюда входят 
две пары обуви, спортивная 
форма и обувь, юбка, три 
блузки и жилетка для девоч-
ки или три рубашки, брюки, 
жилетка, две пары обуви, 
спортивная форма и обувь 
для мальчика.

Прибавьте к этому списку 
канцтовары, учебники, тетради 
и ранец – около 8000 рублей. 
Выходит, что сборы к школе 
будут стоить почти среднюю 
месячную зарплату одного из 
членов семьи.

Шаг в онлайн
Экипировать школьника, 

не выходя из дома, могут по-
мочь современные интернет-
технологии.

Сегодня эксперты отмечают 
рост объема онлайн-продаж 
товаров России. Так, напри-
мер, по данным одного из 
основателей агентства Data 
Insight Фёдора Вирина, рост 
рынка интернет-продаж в 2017 
году составил 18 процентов, 
по прогнозам, прирост в 2018 
году составит 18 процентов, 
объем рынка достигнет 1,115 
миллиарда рублей. 

Рост объемов онлайн-
продаж вполне объясним. Это, 
с одной стороны, удобно – не 
надо тратить время на хожде-
ние по магазинам и рынкам. 
Но главное – таким обра-
зом можно еще и сэкономить 
без ущерба качеству товаров. 
Впрочем, минусы таких по-
купок тоже есть – в первую 
очередь потому, что можно не 
угадать с размером.

Так, например, родительни-
цы объединяются в группы и 
закупают все необходимое на 
сайтах совместных закупок по 
оптовым ценам.
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Школа облегчила кошелёк
образование | До начала учебного года остаются считанные дни. Родители спешно докупают всё необходимое и считают расходы
В новом учебном году свои двери для школьников откроют 118 школ в Воро
неже и еще 619 школ – в регионе. недавно построенная школа в областном 
центре в Шилово, рассчитанная на 1224 места, примет детей впервые. 
по данным департамента образования, науки и молодёжной политики Воро
нежской области, 1 сентября за парты сядет более 227 тысяч школьников, из 
них – 24056 первоклассников, которые будут обучаться в 1263 классах.

Магазины привлекают покупателей широким ассортиментом и скидками.
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сергей дорохоВ

акцент на переработку 
В прошлый свой визит в 

Павловский район Александр 
Гусев уделил особое внимание 
развитию мясного и молочного 
кластеров. В этот раз среди 
приоритетных стала тема пере-
рабатывающей промышленно-
сти. Она в районе интенсивно 
развивается, в чём и убедился 
врио губернатора. Первым 
объектом, который он посетил, 
стал комплекс зернохранения, 
на территории которого пол-
ным ходом идёт строительство 
комбикормового завода ГК 
«Агроэко». Его ввод в экс-
плуатацию планируется в 
следующем году. Предприятие 
обещает стать одним из самых 
современных в регионе. 

Новый комбикормовый 
завод позволит изготавливать 
престартерные корма для 
молодняка, которые ранее 
приобретались у сторонних 
производителей. Речь идет о 
200 тысячах тонн комбикор-
мов в год (первая очередь). 
Общий объем инвестиций 
составляет 2,6 миллиарда 
рублей. Ожидается, что пред-
приятие создаст до 160 новых 
рабочих мест. 

– «Агроэко» – это лидер 
и по инвестиционной актив-
ности на территории области, 
и по объемам производства, и 
по дальнейшим намерениям по 
расширению своих мощностей, 
– отметил Александр Гусев. – 

Отрадно, что они планируют в 
том числе строительство круп-
ных предприятий фактически 
промышленного типа, свя-
занных с мясопереработкой, 
не приближаясь к Воронежу, 
а делая это на территории 
муниципальных районов. В 
этом отношении Павловску 
повезло – здесь будет стро-
иться крупное предприятие с 
объемом инвестиций больше 
десяти миллиардов рублей, 
соответственно появится ты-
сяча высокопроизводительных 
рабочих мест.

В ближайшей перспективе 
– введение в эксплуатацию 
мясокомбината на территории 
Павловского района.

Особенность этого про-
екта заключается в том, что 
он станет одним из ведущих 
на территории опережающего 
социального-экономического 
развития «Павловск» (ТОР), 
которая была создана весной 
текущего года. Территория 
позволит обеспечить выгод-
ные условия для приходящих 
на неё компаний-резидентов. 
Кроме того, ТОР обещает дать 
мощный толчок к развитию 
перерабатывающей промыш-
ленности Павловского района, 
которая уже сегодня имеет 
большой потенциал.

– Мы заканчиваем разра-
ботку программы поддержки 
перерабатывающих отраслей. 
Прежде всего, это будет связа-
но с поддержкой предприятий 
по переработке продукции 
растениеводства. В большей 

степени мы нацелены на то, что 
нужно перерабатывать зерно-
вые. В департаменте аграрной 
политики этот документ про-
ходит финальное обсуждение, 
сейчас он будет передан в 
департамент экономического 
развития, мы его достаточно 
быстро сумеем доработать и 
начнем действовать по нему. 
Здесь неплохие перспективы, 
и для нас это является важным 
приоритетом, – сказал глава 
региона.

Затем Александр Гусев 
посетил маслоэкстракцион-
ный завод «Елизаветовский» 
АО «Павловскагропродукт». 
Здесь производят нерафини-
рованное подсолнечное масло, 
шрот и пеллеты. За первое 
полугодие произведено 49,4 
тысячи тонн подсолнечного 
масла и 39,8 тысячи тонн 
шрота. А объём переработки 
подсолнечника за первое по-

лугодие 2018-го составил 
110,2 тысячи тонн.

Руководство предприятия 
не собирается останавли-
ваться на достигнутом. Так, 
планируется строительство 
механизированного склада 
напольного хранения семян 
подсолнечника на 32 тысячи 
тонн и модернизация зерно-
сушильного комплекса. А уже 
в сентябре нынешнего года бу-
дет проведена реконструкция 
маслопрессового отделения, 
что даст возможность уве-
личить производительность 
предприятия на десять про-
центов и снизить при этом 
производственные затраты. 
Объем инвестиций составит 
119,5 миллиона рублей. К 
этому же времени запланиро-
вано строительство линии по 
производству фосфатидного 
концентрата. Это позволит  
предприятию получать при-

быль в 37 миллионов рублей в 
год при объёме инвестиций в 
25 миллионов рублей. 

Александр Гусев остался 
доволен увиденным.

– Здесь не просто использу-
ют традиционные возможно-
сти маслоперерабатывающих 
заводов, а делают новые шаги, 
получают современные про-
дукты, применяют современ-
ные технологии. Я думаю, у 
них – хорошие перспективы. 
Мы договорились, что будем 
им помогать, в том числе и 
субсидиями, – подчеркнул 
глава региона.

плюсы  
многопрофильности

Врио губернатора провёл 
в районной администрации 
рабочее совещание, на ко-
тором обсудили социально-
экономическое развитие муни-

ципалитета. Глава администра-
ции района Юрий Русинов в 
своём докладе остановился на 
основных достижениях. Так, 
значительно снизилась без-
работица, активно привлека-
ются инвестиции, идет строи-
тельство школ, детских садов, 
других социально 0значимых 
объектов. Увеличиваются объ-
емы производства. Конечно 
же, имеются и проблемы, в 
частности, с водоснабжением, 
нехваткой электроэнергии для 
промышленных предприятий, 
с реконструкцией сельских 
Домов культуры и школ. 

Положительные тенден-
ции в развитии района от-
метил и врио руководителя 
департамента социально-
экономического развития 
области Анатолий Букреев. 
Он подчеркнул, что особен-
ностью муниципалитета яв-
ляется многопрофильность 
промышленного производства, 
и территория опережающего 
социального-экономического 
развития позволит создавать 
в Павловском районе новые 
перспективные объекты. 

Как отметил глава региона, 
сегодня муниципалитет имеет 
хорошие перспективы раз-
вития.

– Мы рассматриваем Пав-
ловск как новую точку роста 
на территории Воронежской 
области. Этому будет способ-
ствовать статус территории 
опережающего социально-
экономического развития, 
который город уже получил. 
Весь комплекс этих возможно-
стей даст Павловскому райо-
ну существенный импульс в 
развитии и промышленного, 
и сельскохозяйственного про-
изводства. Я считаю, что в 
целом у Павловского района 
– очень хорошие перспективы 
для того, чтобы развиваться, – 
подытожил Александр Гусев.

В Павловске нашли новую точку роста 
Экономика | Глава региона Александр Гусев остался доволен увиденным и отметил, что «в целом у Павловского района  
очень хорошие перспективы для того, чтобы развиваться»
Глава региона 24 августа посетил комплекс зерно
хранения в селе Гаврильск, где ГК «агроэко» также 
строит комбикормовый завод. затем побывал в 
селе Елизаветовка на маслоэкстракционном заво
де «Елизаветовский». В районной администрации 
александр Гусев провел совещание, на котором 
обсуждалось социальноэкономическое развитие 
муниципалитета. 

Александр Гусев: «Мы заканчиваем разработку программы поддержки перерабатывающих 
отраслей. Для нас это является важным приоритетом».
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В Лискинском районе берегут священную память.
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Оксана ДРЕПИНА

В нем приняли участие руководители, 
агрономы и зоотехники хозяйств Кантеми-
ровского, Россошанского и Подгоренского 
районов. В докладах речь шла о значении 
сорго в кормопроизводстве, о рентабель-
ности и себестоимости рациона кормления 
животных и птиц с использованием зерна 

и зеленой массы сорго. Практическая часть 
семинара состоялась на полях михайлов-
ских фермеров Валерия Кубрака и Ольги 
Пархоменко. Здесь участники увидели по-
севы семи гибридов зернового, сахарного 
и травянистого сорго. Высота некоторых 
достигает более четырех метров. Специ-
альная селекция этой культуры выведена 
учеными для включения в рацион корм-

ления птицы, овец, лошадей, рыб, а также 
для крупного рогатого скота с целью повы-
шения надоев и привесов на откорме. 

Представители митрофановского заво-
да «Промавторемонт», «Агропромснаб» 
(г.Павловск) и «Воронежкомплект» рас-
сказали о своих возможностях по реализа-
ции машин, техники и оборудования для 
аграрного сектора.
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У карты области
Россошанский район
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Дружбе – четверть века
В Россоши с дружественным визитом побывали представители 
Национальной ассоциации альпийцев Италии.

Глава администрации Россошанского района Юрий 
Мишанков во время рабочей встречи с президентом Нацио-
нальной ассоциации альпийцев Италии (A.N.A.) Себастьяно 
Фаверо поблагодарил руководителей и членов ассоциации 
за капитальный ремонт детского сада «Улыбка». В свою 
очередь, президент ассоциации проинформировал о своих 
встречах с волонтёрами, выполняющими ремонтные работы 
в Россоши, сотрудниками и воспитанниками детского сада 
и подчеркнул, что «дети – это связь, которая уже 25 лет де-
лает нашу дружбу нерушимой». Стороны договорились, что 
рабочие контакты между администрацией Россошанского 
района и Национальной ассоциацией альпийцев для при-
дания нового импульса побратимским отношениям между 
Россошью и городом Конельяно будут продолжены. В за-
вершение встречи руководители района и города вручили 
гостям сувениры и значки с символикой Россоши.

По труду и честь
Почётным знаком «За заслуги перед Россошанским 
муниципальным районом» решением состоявшейся сессии 
райсовета отмечена Татьяна Никитина, а Валентине Радченко 
присвоено звание «Почётный гражданин Россошанского 
муниципального района».

Герой Социалистического Труда 
Татьяна Никитина – бывший ме-
ханизатор совхоза «Райновский», 
жила в селе Копенкино Россо-
шанского района, там же работала 
трактористом и комбайнером в 
совхозе имени Копенкина, позже 
переименованном в совхоз «Рай-
новский». Награждена как лучший 
комбайнер за трудовые достижения 
в полеводстве. Татьяна Антоновна 
– делегат XXV (1976) и (1981) 
XXVI съездов КПСС, награждена 
орденом Ленина и золотой медалью 
«Серп и Молот». О присвоении 
почетного звания Заслуженному 
учителю школы РСФСР Вален-
тине Радченко ходатайствовал 
коллектив лицея №4.

Старая котельная станет спортзалом
Ещё один спортивный объект в этом году откроется в райцентре 
на улице Мира, рядом со школой №2: бывшую школьную 
котельную переоборудуют в борцовский зал и укомплектуют 
необходимым спортивным инвентарём.

Реконструкция ведётся на средства инвестора. Строи-
тели уже приступили к отделке внутренних помещений, 
затем заменят входную группу.

После завершения ремонтных работ здесь смогут за-
ниматься борцы вольного стиля в трёх секциях, одновре-
менно до 50 человек – школьников и студентов. Занятия 
планируется вести для всех желающих – платно и на бес-
платной основе.

Как рассказал заместитель главы районной администра-
ции Дмитрий Жадобин, новый спортивный объект плани-
руется ввести в третьем квартале текущего года. 

На селе страда в разгаре
В Россошанском районе закончили уборку озимой пшеницы. 

При урожайности 29,5 центнера с гектара в зачётном 
весе валовой сбор составил 109354 тонны. Ячмень убрали 
на 94 процентах посевной площади. Продолжается уборка 
овса. Что касается заготовки кормов, то сенажа запасли 120 
процентов – 36357 тонн. Продолжается заготовка сена, при-
ступили к уборке кукурузы на силос. Уборочная площадь 
составляет 8500 гектаров. 

ТОСы реализуют проекты
По итогам участия Россошанского района в конкурсе 
общественно-полезных проектов (мероприятий) 
территориального общественного самоуправления в 2018 году 
победителями стали 13 ТОСов. 

Общая сумма грантов составила 3475491 рубль. Про-
екты успешно реализуются в Алейниковском, Ново-
калитвенском, Поповском, Архиповском, Морозовском, 
Подгоренском, Жилинском, Кривоносовском, Шекалов-
ском, Новопостояловском сельских поселениях. Ведётся 
активная работа по благоустройству кладбищ, памятников, 
мест общественного отдыха, устанавливаются детские и 
спортивные площадки.

Весёлые старты
На площадке «Зарядка» в парке «Юбилейный» проводятся 
спортивные праздники.

Сотрудники детского центра «Изумрудный» на протя-
жении всего лета организуют для россошанской детворы 
увлекательные акции, одной из которых в минувшие 
выходные стал спорт-класс. На площадке «Зарядка» со-
бралось более 30 ребятишек, а также бабушки, дедушки 
и жители города. Все они стали участниками разминки и 
эстафеты. В конце праздника всех ребят ждали сладкие 
подарки.

Кладовая талантов
В Россошь приехали 110 мастеров из Воронежской, 
Ростовской, Белгородской областей, из Москвы и Луганска. 

И выставочные столы, и стенды изобиловали поражав-
шими воображение вышивкой и вязанием, лозоплетением, 
гончарными изделиями. На фестивале были широко пред-
ставлены самые разные виды ремёсел. Жители Россоши и 
гости праздника смогли прогуляться по настоящей улице 
талантливых мастеров!

Посетители могли не только полюбоваться многооб-
разием представленных работ, но и приобрести любое 
из понравившихся изделий. Все желающие участвовали 
в мастер-классах умельцев. Одновременно с выставкой 
на летней эстраде парка шёл праздничный концерт. По 
окончании концертной программы состоялась торже-
ственная церемония закрытия фестиваля и награждение 
участников. 

Сообщения подготовили  
Ольга РАЗУМОВА, Александр ХОВАНСКОВ.

Выставочные столы ломились от работ народных умельцев.
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Татьяна Никитина. Ставка – на сорго

 Участники семинара на фоне посевов сорго на опытном поле.

Найден Ил-2 воронежского  
производства
Останки экипажа штурмовика Ил-2, обнаруженные 
военнослужащими ЗВО, будут захоронены с воинскими 
почестями. Об этом сообщает пресс-служба Западного 
военного округа.

Сводная рота Западного военного округа совместно с поис-
ковиками обнаружили самолёт Ил-2 с останками двух членов 
экипажа в Ельнинском районе Смоленской области. Военный 
комиссариат Смоленской области совместно с поисковиками 
благодаря найденным номерным деталям двигателя устанав-
ливают личности экипажа для дальнейшего поиска родствен-
ников и захоронения. Останки планируется захоронить с 
воинскими почестями на территории воинского захоронения 
в городе Ельня. Также останки могут быть переданы с согласия 
родных по программе «Дорога домой» и захоронения их на 
родной земле за счёт военного комиссариата.

На месте крушения штурмовика были найдены бронеспин-
ка, кислородный баллон, офицерская пряжка, части капота и 
номерные детали двигателя и останки двух членов экипажа. 
По фрагментам брони капсулы, характерным деталям и тех-
нологическим клеймам было определено, что это двухместный 
самолёт Ил-2, выпущенный на заводе №18, ныне – Воронеж-
ский авиационный завод. По номеру на капоте и на двигателе 
можно сказать, что он выпущен в конце июня 1943 года, после 
чего распределён на фронт.

С почётным именем  
«Кантемировская»
Полковник Владимир Завадский назначен командиром 
Кантемировской танковой дивизии.

Гвардейская танковая Кантемировская ордена Ленина Крас-
нознамённая дивизии имени Ю. В. Андропова дислоцируется в 
Московской области. Боевой путь соединения начался в 1942 
году в боях на реке Дон. За освобождение населённого пункта 
Кантемировка Воронежской области оно получило почётное 
наименование «Кантемировская». Военнослужащие части 
отличились при освобождении Украины, Польши и Чехо-
словакии. Офицеры и солдаты дивизии находились в составе 
миротворческих контингентов в Южной Осетии в 1997 году, в 
Косово в 1998-2002 годах, принимали участие в контртеррори-
стической операции на Северном Кавказе. В настоящее время 
в составе дивизии есть танковые, мотострелковые, артиллерий-
ские, зенитные, ракетные части и подразделения обеспечения, 
что позволяет решать задачи как в составе основных сил, так 
и самостоятельно.

Валерий ВАлеНтиНОВ.

АрМия

вести
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– Как правило, по оптовым 
ценам на сайтах совместных за-
купок можно купить хорошие 
вещи, – рассказала Ирина. – 
Единственный минус – что 
пришло, то пришло. Размер, 
цвет могут не оправдать ожи-
дания. Но я нашла выход – 
знаю, где продаются вещи этого 
бренда, приходим с дочкой в 
магазин, меряем и тогда уже 
заказываю ту же самую вещь – 
разница в цене доходит порой 
до 50 процентов. Однако и оза-
ботиться покупкой стоит зара-
нее – пока наберется достаточ-
ное количество минимальной 
оптовой партии, может пройти 
и месяц, плюс еще время на до-
ставку товара.

Есть еще варианты – се-
годня практически каждый 
крупный магазин имеет сайт 
с каталогом товаров. Цены в 
них, как правило, ниже, чем в 
розничных магазинах, к тому 
же часто проводятся акции.

– Покупаю одежду в дет-
ском мире, – делится мама 
второклассницы Инна Федо-
рова. – Обычно заказать на 
их сайте выходит дешевле на 
10-30 процентов.

Однако доверять онлайн-
торговле склонны не все 
мамы.

– Мне, прежде чем купить, 
нужно потрогать ткань и обя-
зательно примерить, – говорит 
Жанна, мама будущей пяти-
классницы. – Был у меня опыт 
покупки в Интернете: один раз 
заказывала платье себе – не 
подошел фасон, второй раз ре-
шила подешевле купить обувь 
дочери – обувь оказалась мала, 
пришлось подарить родствен-
нице. Больше зареклась поку-
пать что-либо без примерки.

Н е к о т о р ы е  и н т е р н е т -
магазины сегодня даже реши-
ли для родителей проблему с 
подбором размера – на сайте 
можно заказать несколько 
размеров, моделей, расцветок, 
курьер привозит весь заказ на 
дом, после примерки покупа-
тель оставляет себе и оплачива-
ет только то, что подошло.

– У меня трое детей, двое из 
них ходят в школу, – рассказала 
Нина, мама семилетнего Вовы 
и девятилетней Оли. – Перед 
первым сентября никогда не 
бегаю по магазинам – некогда, 
да и неудобно с тремя деть-
ми. Канцтовары покупаю в 
книжном интернет-магазине. 

Одежду – в другом. С одеждой 
все просто – пару часов за ком-
пьютером, приезжает курьер, 
все примеряем – и к школе го-
товы! Конечно, докупать что-то 
приходится – майки, водолазки 
и т.д. Но основная масса вещей 
все-таки покупается онлайн.

По ее словам, к покупкам 
в Интернете надо просто при-
выкнуть и приспособиться. 
Постоянные акции позволяют 
покупать дорогие брендовые 
вещи по доступной цене – надо 
только следить за выгодными 
предложениями.

Впрочем, не стоит забывать, 
что с наступлением сентября 
траты не закончатся. Обяза-
тельно нужно будет купить 
букет. Если захотите полноцен-
ный букет, например, из семи 
роз, то и цена его будет начи-
наться от семисот рублей.

В начале года также при-
дется отдать от одной до двух 
тысяч рублей в родительский 
комитет – из этих средств будут 
закупаться подарки учителям и 
детям на различные праздники, 
а также оплачиваться текущие 
расходы класса.

Школа облегчила кошелёк

СПРАВкА «кОммуНы»
В ближайшие два года список школ в регионе пополнят семь 

новых образовательных учреждений. По данным департамента 
образования, науки и молодежной политики Воронежской 
области, ведётся строительство семи зданий в Терновском, 
Бобровском, Рамонском муниципальных районах, а также 
четырех школ в районах комплексной жилой застройки Воронежа 
(микрорайоны «Боровое» и «Олимпийский», а также по улицам 
Артамонова и Ильюшина). Строительство объектов будет 
завершено в 2019–2020 годах.

Ведется строительство комплекса школа-детский сад в посёлке 
Грибановский Грибановского района, её ввод запланирован на 
2020 год.

Начато строительство двух пристроек в Воронеже для перевода 
учащихся на односменное обучение (СОШ №46, СОШ № 84). 
Ввод объектов запланирован на 2019 год.

Кандидат в губернаторы Воро-
нежской области публикует предвы-
борную программу. Кроме блока эко-
номических вопросов, направленных 
на развитие промышленности и АПК 
региона, особое место в ней занимает 
решение проблем социальной защиты, 
здравоохранения, образования, до-
рожного строительства и культуры. 

Очереди в поликлиниках  
сократятся втрое

К 2023 году планируется построить 
15 новых поликлиник и подстанций 
«Скорой помощи», 22 стационарных 
отделения в районных больницах, хи-
рургический корпус онкологического 
диспансера. 

Для обеспечения доступности 
медицинской помощи в отдаленных 
районах Воронежской области бу-
дет организована работа мобильных 
медицинских комплексов в малона-
селенных пунктах с численностью 
населения менее 100 человек.

Все больницы и поликлиники 
будут подключены к региональным 
информационным системам. Запла-
нировано внедрение электронных 
медицинских карт для 100% жителей 
области, ведение медицинской доку-
ментации в электронном виде – в 85% 
медицинских организациях первич-

ного звена. Это позволит увеличить 
время работы врача с пациентом в два 
раза, сократить оформление записи 
на прием к врачу и очереди к нему на 
прием в три раза.

В сёлах проведут  
централизованное водоснабжение

В селах, городах и поселках будут 
активно строиться или реконструи-
роваться системы холодного водо-
снабжения. 

Доля населения, использующих 
дома централизованное водоснаб-
жение и водоотведение, вырастет до 
93%. 

Запустим автобусы  
в каждую деревню

Самая знаковая задача отрасли – 
построить первую очередь системы 
скоростного рельсового пассажир-
ского транспорта на территории Во-
ронежа. 

Кроме этого, запланировано:
– построить 260 км новых участков 

автомобильных дорог,
– сократить долю магистралей Во-

ронежа, работающих в режиме пере-
грузки в час-пик: с 18 % в 2017 году до 
12 % в 2022 году (к 2028 году до 8%);

– ликвидировать 38 мест концен-
трации дорожно-транспортных про-
исшествий;

– обеспечить круглогодичное 
транспортное сообщение для всех 
населенных пунктов Воронежской 
области.

Социальная помощь станет  
эффективней 

Александр Гусев ставит базовую 
задачу – сократить к 2028 году уро-
вень бедности в области в два раза с 
9,5 до 4,8% (к 2023 году – в 1,5 раза 
до 6,5%).

Приоритетными направлениями 
системы социальной помощи станут:

– выполнение всех социальных 
обязательств перед нуждающимися 
гражданами путем сохранения фи-
нансирования мероприятий в рамках 
государственных программ;

– обеспечение доступности со-
циальных услуг высокого качества 

для граждан пожилого возраста и 
инвалидов;

– создание комфортных условий 
проживания пожилых людей и инва-
лидов в стационарных учреждениях,

– строительство новых стационар-
ных учреждений для престарелых 
граждан, отвечающих всем современ-
ным требованиям,

– обеспечение к 2028 году инва-
лидам беспрепятственного доступа к 
объектам и предоставляемым на них 
услугам в 100 % областных и муници-
пальных учреждений,

– реализация программы регио-
нального материнского капитала, 
а также оказание мер социальной 
поддержки многодетных семей и 
другое.

Старикам –  
«долговременный» уход

В ближайшее время планируется 
приступить к реализации пилотного 
проекта по созданию системы «долго-
временного» ухода за пожилыми 
людьми, предусматривающего мо-
дернизацию действующей системы 
социального обслуживания пожилых 
граждан. Она включает создание 
патронажного обеспечения, оказание 
медицинской помощи на дому, внедре-
ние механизмов семейного ухода. 

Кроме того, «социалка» попол-
нится новыми объектами. К 2023 
году будут построены два спальных 
корпуса для учреждений соцзащиты 
БУ ВО «Липовский дом-интернат для 
престарелых и инвалидов» и в селе  
Мечетка Бобровского муниципаль-

ного района, новые корпуса санатория 
«Белая горка», два дома-интерната 
для инвалидов и престарелых, дом-
интернат для детей с отставанием в 
развитии в Бутурлиновском районе, 
корпуса психоневрологических ин-
тернатов в Поворинском и Хохоль-
ском районах. 

ТОСы получат  
новые ресурсы

Одним из важных условий фор-
мирования и поддержания высоких 
жизненных стандартов является во-
влечение граждан в решение вопросов 
регионального и местного значения.

В рамках данного направления 
планируется:

– обеспечить участие общественно-
го сектора в независимой оценке при-
нимаемых органами власти решений 
и экспертизе качества услуг;

– создать условия для системного 
развития волонтерской деятельности 
(добровольчества), 

– сформировать сеть инкубаторов 
социальных предпринимателей и не-
коммерческих организаций.

В Воронежской области будет мо-
дернизирована и активно продвигать-
ся электронная площадка «Активный 
электронный гражданин». 

Все пункты и положения настоя-
щего агитационного материала были 
и будут реализованы не иначе, как на 
основании принимаемых в соответ-
ствии с законодательством решений 
органов государственной власти и 
местного самоуправления.

Новое качество жизни в регионе

Публикация оплачена из средств избирательного фонда кандидата на должность губернатора Воронежской области Гусева Александра Викторовича.

Выборы-2018
Свою главную задачу Александр Гусев видит в том,  
чтобы от развития городов и сёл – жить стало лучше  
каждому человеку в нашей области.

Чтения сказок и фотосушка
Принять участие в громких чтениях воронежцев приглашает 
специальная городская библиотека искусств имени  
А.С.Пушкина.

А на фотосушке «Наций много – город один» будут представ-
лены работы, показывающие национальный колорит разных 
народов. Акция организована в рамках Первого воронежского 
фестиваля «Мой город – мои возможности». По программе 
фестиваля седьмое сентября объявлено тематическим днём 
«Воронеж многонациональный». Всё это будет происходить 
под звуки патефона с 16 часов седьмого сентября у памятника 
И.С. Никитину. Красочные фотографии об этом будут разме-
щены на сайте СГБИ им.Пушкина и в её официальной группе 
в соцсети «ВКонтакте».

Выставка – без происшествий
С 24 по 26 августа на территории АО «Племпредприятие 
«Воронежское» Новоусманского района прошла ежегодная 
областная выставка племенных сельскохозяйственных 
животных зверей и птицы, приуроченная к 85-летию племенной 
службы Воронежской области.

В этом году 160 руководителей хозяйств разного уровня 
были зарегистрированы в качестве участников и представили 
на выставке свои лучшие достижения в животноводстве. Это 
не только праздник для участников выставки, но и работа для 
воронежских спасателей. Так, перед началом работы выставки 
кинологические расчёты аварийно-спасательной службы Во-
ронежской области провели обследование мест проведения 
массовых мероприятий на предмет обнаружения взрывчатых 
веществ. За время праздника происшествий не допущено.

Перечислено 66 миллионов
Управление лесного хозяйства с опережением достигло 
плановых показателей девяти месяцев  по поступлению 
финансовых средств в бюджет Воронежской области за 
использование лесов.  

В доходную часть областной казны перечислено 66 мил-
лионов рублей. Всего в бюджетную систему России поступило  
126 миллионов рублей. 

Анатолий юРьеВ.

АПк | В селе Михайловка Кантемировского района 23 августа прошёл  
научно-практический семинар «Корма из зерна и зелёной массы сорго как фактор 
понижения себестоимости рационов кормления для животных»
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Александр КАрецКий
Бутурлиновский район

Реконструкция  
второго МЖК –  
дело строительное

Первым делом мы направи-
лись с Александром Иванови-
чем туда, с чего в прошлом году 
начинал он показывать своё 
хозяйство. На второй молочно-
животноводческий комплекс, 
поэтапно возводимый вот уже 
несколько лет на месте былой 
фермы. Помню, как всего три 
года назад там были вбиты 
только колышки в землю, обо-
значающие границы будущей 
площадки для тёлок и нетелей 
красно-пёстрой породы. Теперь 
она преобразилась в место ком-
фортного содержания молод-
няка в осенне-зимний период. 
Десятки соломенных тюков, 
уже свезённые на её террито-
рию, будут служить животным 
в качестве тёплой подстилки по 
возвращении стада из летнего 
лагеря. 

Александр Иванович по-
казывает мне реконструируе-
мые сенники и силосные ямы, 
только что смонтированную 
подстанцию для новой линии 
электропередач, место бу-
рения скважины для забора 
воды с шестидесятиметровой 
глубины. Ведёт к новым капи-
тальным строениям комплек-
са, совершенно изменившим 
окружающий ландшафт этого 
ещё недавно пустынного ме-
ста. Под ногами бетон, исполь-
зуемый в качестве основного 
строительного материала для 
обустройства площадок во-
круг МЖК и подъездных к 
нему дорог. 

Ясли для телят 
Предваряет проход во вну-

тренние помещения комплекса 
внушительных размеров и вы-
соты навес для телят, где они 
будут содержаться и зимой, и 
летом. Здесь для них создан 
особый микроклимат и при-
готовлены пятьдесят домиков. 
Ступая осторожно дальше 
(кругом строительное обору-
дование), доходим до боксов 
для отёлов. Всего их четыре. И 
до «кефирной». Этот молочный 
продукт, производимый прямо 
здесь, на месте, используется 
для выпойки телят. 

Переходим в доильный зал 
с доильной ямой посередине, 
где в скором времени будет 
размещено датское оборудо-
вание на 12 постов системы 

доения «Ёлочка» с быстрым 
выходом. Ну и следующий 
наш шаг – в стационарное по-
мещение, предназначенное для 
беспривязного содержания 
молочного стада до двухсот 
бурёнок. В этом огромном и 
практически уже полностью 
подготовленном для приёма 
животных зале руководи-
тель хозяйства помогает мне 
осмыслить итоги проделанной 
работы. И, конечно, начинает 
с денежных вложений в эту, 
до мелочей продуманную, 
масштабную реконструкцию, 
а точней сказать, строитель-
ство практически с нуля но-
вого МЖК за номером два 
(номер один – это молочно-

животноводческий комплекс 
в Бутурлиновке). Всего уже 
затрачено на это дело 50(!) 
миллионов рублей. Из них 
половина – в этом году. 

Александр Евстратов дово-
лен темпами строительства. 
В октябре нынешнего года 
новый МЖК должен при-
нять первых своих красно-
пёстрых постояльцев. Общим 
количеством – 1100 голов. 
Из них 250 коров, остальное 
молодняк. В следующем году 
будет достроена площадка для 
сухостойных коров и тёлок 
предслучного возраста. Тако-
вы планы руководителя ООО 
«Нижнекисляйские свеклосе-
мена», о которых он продол-
жает рассказывать по дороге 
на ток, где уже полным ходом 
идут работы по подработке 
зерна нового урожая. 

Хранители  
нового урожая 

При въезде на ток Александр 
Иванович притормаживает ма-
шину возле идущих навстречу 
работниц: «Ну что вы там? С 
семенами закончили?» – «Поч-
ти закончили». Речь идёт о под-
работке семян пшеницы, ячме-
ня и нута. Кроме этих семян на 
току под открытым небом ни-
чего уже нет. Семь с половиной 
тысяч тонн пшеничного зерна 
нового урожая уже засыпаны 
в хранилища. Наступает время 
обеда, и работницы спешат его 
максимально использовать. 
Но Александр Евстратов про-
сит их сфотографироваться 
для газеты. Девчата, смеясь, 
соглашаются. Вглядитесь в их 
лица на фотографии. Сколько 
в них жизненного оптимизма! 

Хотя труд их лёгким никак 
не назовёшь. Эти люди лишь 
часть коллектива ООО «Ниж-
некисляйские свеклосемена», 
благодаря которым городской 
житель каждый день на своем 
столе имеет хлеб и молоко. 

Первые итоги года
Кстати, о хлебе и молоке в 

цифрах. По словам Александра 
Евстратова, уборка зерновых 
и зернобобовых практически 
завершена. В начале второй 
декады августа осталось убрать 
только нут сорта Приво-1, 
который полностью в этом 
хозяйстве заменил горох. Сред-
няя урожайность пшеницы 
составила более 43 центнеров 
с гектара, нута в хозяйстве на-
деются получить не менее 15 
центнеров с гектара. Кроме си-
лосной массы, остальные корма 
заготовлены ещё в июле. 

Из сортов пшеницы в хозяй-
стве по-прежнему предпочита-
ют сорт Гром. В первичном се-
меноводстве – сорта Алексеич 
и Безостая-100. В следующем 
году только элитой будет засея-
но почти 70 процентов полевых 
площадей. 

Когда-то вывеска «Ниж-
некисляйские свеклосемена» 
полностью отражала суть спе-
циализации этого предприятия. 
Теперь решено вновь пройти 
сертификацию на статус се-
меноводческого хозяйства. 
Техническая и технологическая 
базы позволяют выполнять эту 
работу с высоким качеством. 
Для этого есть всё: от красавца 
ЗАВа до высокопроизводи-
тельных очистительных машин 
белгородского производства. 

Учитывая мировой опыт
ООО «Нижнекисляйские 

свеклосемена», в котором жи-
вотноводство тесно увязано с 
растениеводством, по словам 
его руководителя, тем не менее 
стремится как можно к более 
узкой специализации труда. 
Слишком высока конкурен-
ция на рынке сбыта сельско-
хозяйственной продукции, и 
ошибок она не прощает. Чтобы 
не только выжить, но ещё и 
получить прибыль, нужно по-
стоянно изучать и учитывать 
мировой опыт возделывания 
того же нута. Уже сегодня под 
эту высокобелковую культуру 
отдано почти 800 гектаров. И не 
случайно. Даже при существен-
ном падении на него в этом 
году мировых закупочных цен 
в связи с введением индийской 
пошлины, выращивать нут всё 
равно выгоднее, чем горох. Ибо 
он идёт в основном на экспорт 
в такие страны, как Индия, 
Пакистан и Иран. 

Рентабельность –  
путь к развитию

Покидая ток, я прошу Алек-
сандра Ивановича сказать не-
сколько слов о первом МЖК, 
вносящем существенную долю 

прибыли в общий бюджет его 
предприятия. И это законо-
мерно. Здесь также неуклонно 
с каждый годом увеличивает-
ся поголовье молочного ско-
та, продуктивность которо-
го вплотную приблизилась к 
шести тысячам килограммов 
надоев на одну бурёнку. А их 
тут, наших кормилиц, более 
полутысячи. Да ещё тысяча 
других коров и тёлок, находя-
щихся, как и их соплеменники 
со второго молочного комплек-
са, в настоящее время на летних 
пастбищах. 

Кроме производства молока 
и сбыта растениеводческой 
продукции уже много лет ООО 
«Нижнекисляйские свеклосе-
мена» занимается племенным 
скотоводством в статусе репро-
дуктора местной красно-пёстрой 
породы КРС. В прошлом году за 
племенными тёлками приез-
жали из хозяйств Тамбовской 
области, в этом году из Волго-
градской. Само собой будущие 
коровы красно-пёстрой масти 
пользуются спросом и среди 
воронежских производителей 
высококачественного молока. В 
данный момент ещё шестьдесят 
голов этой породы готовы сме-
нить прописку. 

С думой о будущем 
Двигаясь в сторону одного 

из летних лагерей, где терпко 
пахнет полынью с заливных 
лугов Прибитюжья, и где сей-
час продолжают набирать свои 
силы тёлки и нетели, состав-
ляющие два стада примерно 
по шестьсот голов, Александр 
Евстратов продолжал отвечать 
на мои вопросы, касающиеся 
настоящего и будущего его 
предприятия. Говорили с ним о 
санкциях, о формах поддержки 
сельхозпроизводителей со сто-
роны местных, областных и фе-
деральных властей, о предстоя-
щих выборах губернатора. Обо 
всём, что волнует генерального 
директора ООО «Нижнекис-
ляйские свеклосемена» каждый 
день и может каждую минуту. 
Александр Иванович сказал, 
что он благодарен областной и 
федеральной властям за под-
держку сельхозпредприятий. 
Прежде всего, материальную. 
Без неё темпы развития были 
бы значительно ниже. 

День близился к концу, и 
пора было уезжать из хозяй-
ства. А генеральному директо-
ру ООО «Нижнекисляйские 
свеклосемена» Александру 
Евстратову возвращаться к 
своим обычным повседневным 
делам, которые у него никогда 
не кончаются.

Жаркий август Нижнего Кисляя 
АПК: вчера, сегодня, завтра | Одно из лучших хозяйств Бутурлиновского района, несмотря на санкции  
и жёсткую конкуренцию на сельскохозяйственном рынке, демонстрирует удивительно устойчивую  
положительную динамику в развитии сельскохозяйственного производства

На току (слева направо): помощник кладовщика  
Ирина Нетёсова, разнорабочая Анна Щербакова, 

весовщик-кладовщик Алла Павленко, разнорабочая 
Людмила Шадрина, разнорабочая Наталья Кутина.

Механизатору широчайшего профиля Сергею Данилину 
подвластна любая сельскохозяйственная техника.

АНАлитиКА

Кандидаты  
и их окружение
Кто входит в группы поддержки 
кандидатов в губернаторы?
Кампания по выборам губернатора вышла на 
финишную прямую. На борьбу, как полагается, 
мобилизованы все доступные средства. Важную 
роль в создании образа лидера играет его 
команда. Как тут не вспомнить, что «свита делает 
короля». Команда заинтересована в том, чтобы 
создать лидеру необходимый имидж, который, 
несомненно, скажется на конечном результате. 

Валерий КАзАноВ

Как доложил председатель Избирательной комиссии 
Воронежской области Сергей Канищев на еженедельном 
оперативном совещании в областном правительстве 20 ав-
густа, подготовка к проведению Единого дня голосования 
проходит в штатном режиме, без серьёзных нарушений. 
Кандидаты пытаются завоевать сердца избирателей как 
могут. Кто-то разместил по городу баннеры с броскими 
лозунгами, иные оттачивают предвыборную риторику на 
митингах. Другие регулярно появляются в публичном про-
странстве с комментариями по тем или иным актуальным 
темам. Эксперты ожидают, что в будущем дебаты всё-таки 
станут поводом для политического оживления в регионе. 
Ведь на участие в них дали согласие все кандидаты.

В режиме постоянного общения с избирателями находит-
ся Общественный штаб в поддержку Александра Гусева. В 
него вошли люди, известные всему региону: врачи, педагоги, 
предприниматели, руководители крупных производств и 
НКО, спортсмены, представители прессы и интеллигенции 
(всего 29 человек). 

На организационном собрании Общественного штаба 
присутствовал и мой знакомый Герой Труда Российской 
Федерации, механизатор из Грибановского района Юрий 
Коннов. Объясняя своё желание принять участие в столь 
значимой общественной работе, он отметил, что успехи во-
ронежского села требуют своего закрепления и дальнейшего 
развития.

– Наш регион – аграрный, а я представляю людей, ко-
торые работают на земле. Их руками возрождалось и под-
нимается сельское хозяйство. Мне хорошо известны нужды 
и заботы этих людей, поэтому я могу дать практические 
советы, как помочь нашим сёлам и сделать лучше жизнь во-
ронежских селян. Надеюсь, что они пригодятся Александру 
Викторовичу Гусеву, – подчеркнул Герой Труда.

Члены штаба постоянно выезжают в районы области. 
Руководитель Общественного штаба, главный врач област-
ного клинического онкодиспансера, председатель комитета 
областной Думы по охране здоровья Иван Мошуров на днях 
побывал в Грибановском районе. Искусствовед, профессор 
Бронислав Табачников посетил Воробьёвский район. Участ-
ник регионального штаба, депутат областной Думы, главный 
внештатный неонатолог области, доктор медицинских наук 
Людмила Ипполитова побывала в Богучарском районе. 
Цель этих поездок – знакомство с проблемами на местах и 
встречи с избирателями. Наказы и пожелания воронежцев 
служат весомым вкладом в программу дальнейшего раз-
вития региона.

Сильные лидеры у Александра Гусева и среди пред-
ставленных кандидатур для наделения полномочиями 
члена Совета Федерации: действующий сенатор Галина 
Карелова, помощник депутата Госдумы Евгения Ревенко 
Виктор Липинский и Валерий Пятецкий, занимающий 
пост заместителя руководителя регионального исполкома 
воронежского отделения «Единой России». Отметим, что из 
представленных кандидатов Галина Карелова, безусловно, 
наиболее статусная персона. В верхней палате российского 
парламента она работает с сентября 2014 года, является за-
местителем Председателя Совета Федерации. Это она вместе 
с тогдашним губернатором Алексеем Гордеевым начала 
строить дома-интернаты для престарелых и инвалидов. В 
нынешнем году уже седьмой дом-интернат откроется в селе 
Нижний Карачан Грибановского района.

Заглянем в список возможных сенаторов, которые пред-
ставили другие кандидаты. Зампредседателя комитета по 
промышленности, инновациям и вопросам импортозаме-
щения областной Думы, коммунист Николай Воронин, как и 
полагается по закону, также определил трёх претендентов на 
место в Совфеде. Среди них на слуху лишь фамилия лидера 
фракции КПРФ в Воронежской городской Думе Констан-
тина Ашифина. Воронежцы помнят его как экс-кандидата 
на пост мэра Воронежа и на должность губернатора. Опыт 
у него солидный, и есть чем поделиться с однопартийцем. 
Николая Воронина поддержат и за пределами областно-
го центра, поскольку у КПРФ сильная партийная сеть в 
районах. 

Редактор газеты «Россошь» Виталий Климов указал в 
качестве потенциальных сенаторов лидера фракции «Спра-
ведливой России» в Воронежской городской Думе Артёма 
Рымаря, руководителя аппарата регионального отделения 
«справороссов» Виктора Соколова и директора ООО 
«Трансгруз» Юрия Сафонова. Из перечисленных лиц лишь 
Артём Рымарь активно присутствует в публичном простран-
стве, поскольку ведёт депутатские приёмы и курирует Центр 
защиты прав граждан «Справедливой России». 

Выдвинутый партией «Родина» кандидат Аркадий Ми-
наков также представил свою тройку возможных сенаторов. 
У него в команде – топ-менеджеры АО «Завод ЖБИ №2» 
Александр Полянских (генеральный директор) и Инна 
Чекмарёва (заместитель генерального директора), а также 
известный публицист Святослав Иванов. Стоит отметить, 
что впервые за долгие годы в губернаторы баллотируется 
представитель науки, учёный с мировым именем, круп-
нейший исследователь русского консерватизма, которого 
активно привлекает для решения определённых задач Ад-
министрация Президента РФ. Аркадий Минаков регулярно 
читает лекции губернаторам и вице-губернаторам, то есть 
у него довольно широкий круг знакомств в региональных 
политических кругах. 

У кандидата от ЛДПР Олега Бурцева в сенаторской «обой-
ме» – депутат областной Думы, заместитель гендиректора 
ЗАО ФК «Аксиома» Александр Овсянников, председатель 
правления ВОПОО «Русские люди» Константин Квасов 
и временно неработающий Вячеслав Лаптуров. Активную 
поддержку кандидату оказывает федеральное руководство 
партии. Не так давно Воронежскую область с рабочим ви-
зитом посетил зампредседателя парламентского комитета 
по образованию и науке, депутат-куратор Воронежской об-
ласти в Госдуме Борис Чернышов. В Острогожском районе 
парламентарий встретился с активом партии, пообщался с 
электоратом. 

В список кандидатов в сенаторы Игоря Перевезенцева 
вошли три менеджера из ИП Перевезенцев И.Г. – Николай 
Орлов, Марина Чеботарёва и Татьяна Малкина. Многие 
наблюдатели полагают, что главный недостаток кандидата 
«Партии Роста» заключается в том, что его фамилию будет 
трудно запомнить избирателю, да и в политических баталиях 
он новичок. А вот то, что он молод – импонирует. 

Какой же вывод можно сделать, ознакомившись со спи-
ском лидеров общественного мнения, поддерживающих 
того или иного претендента? За кандидатов в губернаторы 
выступают люди, авторитет которых работает на поддержку 
имиджа соискателя высокой должности. 

У жителей региона есть выбор из шести кандидатов. Дело 
остается за малым – прийти на избирательные участки и 
проголосовать!

наталья СергееВА

За плечами у Светланы Михай-
ловны более пятидесяти лет пе-

дагогического стажа. А начинала 
свою трудовую деятельность она в 
Семилукской средней школе №1. 
Потом три года преподавала в школе 
рабочей молодёжи. С 1966 года по 
1977 год работала учителем матема-
тики в средней школе №37. В 1977 
году была назначена заместителем 
директора по учебно-воспитательной 
работе в средней школе №58. Спустя 

семь лет стала её директором, которо-
му предстояло руководить Басовкой 
в эпоху самых значительных в жизни 
школы перемен. При непосредствен-
ном участии Светланы Смирновой 
создавалась уникальная структура 
нынешней гимназии, ставшей первым 
инновационным учебным заведением 
в Воронеже. Стране необходимы были 
преобразования и, конечно, новые 
подходы в экономике, образовании, 
общественной жизни. 

– Мы стремились к тому, чтобы 
основополагающими ценностями дети 
считали интеллектуальное развитие, 
творческое отношение к любому делу, 
– рассказывает Светлана Михайлов-
на. – Делали и сегодня продолжаем 
делать всё возможное, чтобы ребята 
не созерцали окружающий мир, а 
активно его преобразовывали. 

И сами педагоги для учеников – 
пример деятельного участия в жизни 
родной школы, города, региона.

– Ни одно значимое событие не 
ускользает из поля зрения коллектива 
учителей, – подчеркивает Светлана 
Смирнова. – И одним из важных 
моментов для нас всегда была рабо-
та, связанная с выборами. Многие 
годы я была заместителем пред-
седателя избирательной комиссии, 
располагавшейся в нашей гимназии. 
Сама трижды избиралась депутатом, 
поэтому тема выборов мне очень 
близка. Сколько их прошло, сложно 
подсчитать. И никогда ни я, ни наши 
учителя не были на выборах пассив-
ными зрителями. Во-первых, ещё на 
предвыборной стадии мы активно 
общались с избирателями: проверяли 
списки тех, кто относится к нашему 
избирательному участку, выступали в 
роли агитаторов. Во-вторых, к самому 
дню голосования старались сделать 
школу красивой и праздничной. 

По словам нашей собеседницы, в 
этот знаковый день, когда решалась 

судьба города, региона, а зачастую 
и всей нашей страны, важно было 
создать на избирательном участке 
особенную обстановку.

– Было важно, чтобы люди приш-
ли и увидели, как на избирательном 
участке в гимназии красиво, чисто, 
интеллигентно, – говорит Светлана 
Михайловна. – Очень хотелось, чтобы 
они ощутили свою причастность к 
происходящему.

К слову, и сегодня именно выборы 
в большинстве случаев помогают 
человеку почувствовать себя гражда-
нином. Не равнодушным обывателем, 
не отстранённым критиком, а изби-
рателем, осознающим полную при-
частность к происходящему в своём 
городе, регионе.

– Особенно теперь, когда мы имеем 
дело с альтернативными выборами 
и можем выбирать из нескольких 
кандидатов, – отмечает Светлана 
Михайловна. – Ведь это всегда повод 
задуматься о будущем. Понять, что 
выбираем мы не только какого-то 

определённого человека, но и курс 
развития Воронежской области на 
последующие несколько лет. Поэто-
му из всех кандидатов, которые нам 
представлены, на мой взгляд, стоит 
выбрать того, кто хорошо знает ре-
гион, кто уже показал себя на адми-
нистративной работе. Надо выбрать 
человека, о котором мы знаем, что он 
честен, добропорядочен, трудолюбив. 
Человека, способного собрать коман-
ду, которая его поддержит, будет идти 
с ним в ногу. И здесь очень важно – не 
промахнуться. 

По словам нашей собеседницы, осо-
знанный выбор предоставит каждому 
воронежцу последующую возмож-
ность спросить с того, за кого человек 
отдаст свой голос. 

– Созерцательный подход к жиз-
ни никогда не приносит желаемых 
результатов, – заключает Светлана 
Смирнова. – Значит, надо принимать 
активное участие в том, что проис-
ходит. Делать свой выбор, каким бы 
сложным он ни казался.

Светлана СМиРНоВа: 

Активное отношение к жизни  
в противовес созерцательному

имя Заслуженного учителя 
России Светланы Смирновой 
неотделимо от школы №58 – 
гимназии имени академика 
Н.Г. Басова при Воронежском 
государственном 
университете. С 1984 года 
и по 2013 год Светлана 
Михайловна была 
директором знаменитой 
Басовки, сегодня она 
директор некоммерческого 
Фонда поддержки и 
развития гимназии имени 
академика Н.Г.Басова, член 
общественного совета при 
департаменте образования, 
науки и молодёжной политики 
Воронежской области. 
Как человек, состоявшийся 
в профессии и в жизни, 
Светлана Смирнова понимает 
цену каждого человеческого 
поступка, не признаёт 
движения по инерции, 
поддерживает в людях 
активность, требовательность 
к себе и к окружающим.

пОзиция

СПрАВКА «Коммуны»
Светлана Смирнова награждена многими государственными и ведомственны-
ми наградами, отмечена почётными званиями: «Заслуженный учитель Россий-
ской Федерации», «Отличник народного просвещения», медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, является лауреатом Всероссийского 
конкурса «Директор года», академиком «Академии творческой педагогики». 
Почётный гражданин Центрального района города Воронежа.

Светлана Смирнова.

август. Пора подведения предварительных итогов 
нынешнего сельскохозяйственного года. В том числе 
и в хозяйстве александра Евстратова, генерального 
директора ооо «Нижнекисляйские свеклосемена» 
Бутурлиновского района Воронежской области. 
Последний раз здесь мы были осенью прошлого 
года, когда остро стоял вопрос о закупочных 
ценах на зерно. и чувствовалась озабоченность 
александра ивановича по поводу судьбы не только 
собранного урожая, но и будущности самого 
предприятия. и вот новая встреча.
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ооо «НиЖНЕКиСлЯйСКиЕ СВЕКлоСЕМЕНа»
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а также тёлок и нетелей красно-пёстрой породы  
воронежского типа 
397535, Воронежская область, Бутурлиновский район,  
р.п. Нижний Кисляй, ул. Старозаводская, д. 29.  
Тел./факс (47361) 2-53-71, факс (47361) 4-14-63.
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– Владимир Вольфович, 
почему экономические кри-
зисы стали у нас регулярными 
– 1998 год, потом 2008, по-
том 2014, сейчас опять рубль 
падает к доллару, а бензин 
дорожает?

– Очень просто. В СССР, как 
известно, никаких кризисов не 
было, потому что рубль был 
самостоятельной валютой с 
официально установленным 
курсом. Да, коммунисты со-
вершали множество других 
ошибок в экономике, но твёр-
дый курс – это было правильно. 
Я давно предлагаю установить 
твёрдый курс рубля к доллару. 
Мы имеем полное право это 
сделать в любой момент – хоть 
с 1 сентября. Например, 1:1, 
1:2 – как угодно, нам решать. 
После этого – ограничить резко 
вывод валюты за рубеж. Если 
у предприятия контракт или 
договор с иностранцами – по-
жалуйста, платите. Вы купили 
– заплатите за товар, вы оказа-
ли услуги – получите валюту. 
Но всё остальное оставить в 
стране.

Многие страны – Турция, 
например, предлагают нам 
перейти на расчёты в нацио-
нальных валютах. Давно пора 
это сделать! Сейчас каждой 
сделкой в долларах мы спон-
сируем Америку. Кто хочет 
у нас покупать нефть и газ – 
пусть покупают за рубли. Тогда 
все мировые экономические 
кризисы будут нам нипочем. 
Наоборот, все валюты будут 
падать, а рубль останется «ти-
хой гаванью», все, кто не боится 
американских санкций, станут 
инвестировать в Россию. В 
первую очередь вернутся наши 
же олигархи.

– Вы поддержали изъятие 
сверхдоходов у сырьевых 
компаний?

– Поддержал и поддержи-
ваю. К миллиардерам непри-
менимы те же правила, что к 
обычным людям. Если бы я был 
в Кремле – собрал бы всех и 
предложил олигархам: 90 про-
центов вернуть в казну. Ведь 
вы, если по-честному, это не 
заработали, а просто получили 
в пользование, воспользовав-
шись беспорядком в стране. 
Есть у тебя 100 миллиардов 
рублей, 90 миллиардов отдай, 
а 10 можешь себе оставить на 
бутерброды с икрой. Уверен, 
они согласятся. На Западе 
их сейчас прижали, начнется 
мощный отток капитала к нам, 
добровольно, потому что там 
невозможно действовать. Нач-
нется отъезд оттуда, потому что 
им опасно детей там в школах 
держать, или в больницах, или 
в вузах. Поэтому здесь тот ва-
риант, что Запад нам поможет. 

Запад нам помогает тем, что 
заставляет наших олигархов 
быть честнее с нами. Нужна 
только сила воли.

Кроме того, нужно поднять 
налоги для богатых и снизить 
для бедных. Тот, кто получает 
несколько миллионов в месяц. 
не может платить столько же, 
сколько тот, кто получает 20-30 
тысяч. Во всех богатых странах 
мира так!

– То есть вы за ужесточение 
законодательства?

– Ни в коем случае! Сажать 
в тюрьму надо только убийц, 
крупных воров и мошенников, 
наркодилеров, насильников. 
Всё. В тюрьму – это самое жест-
кое, самое серьезное наказание, 
самое опасное для жизни. Туда 
только тех, кто сам готов ли-
шить другого жизни.

Если мы каждого бизнесме-
на за любые нарушения будем 
сажать, у нас не будет вообще 
деловых людей. Мы из этого 
должны исходить: штрафы, 
домашний арест, колония-
поселение, подписка о невы-
езде. И ещё много других огра-
ничений, которые не связаны 
с тем, чтобы человек сидел в 
камере в плохих условиях, а 
мог продолжать зарабатывать.

Многие статьи вообще надо 
отменять – например, 282-ю, по 
которой сейчас могут осудить 
каждого, кто хоть какое-то 
недовольство высказывает. 
Это страшная статья, её надо 
срочно отменить!

– А как ЛДПР предлагает 
добиться устойчивого эконо-
мического роста?

– У любой страны есть вы-
бор: либо ставка делается на 
свободную экономику и бизнес, 
либо на усиление роли государ-
ства. В условиях России необ-
ходим смешанный вариант — 
экономические свободы плюс 
разумное участие государства 
во всех этих процессах. Одна-
ко с учетом того, что большая 
часть чиновников сформирова-
лась в 1990-е годы, необходим 
контроль над ними со сторо-
ны органов государственной 
безопасности. 

К сожалению, до сих пор 
система налогов — главное пре-
пятствие для инвестиций. По 
величине налоговой нагрузки 
мы занимаем четвертое место 
в мире, уступая только Бело-
руссии, Хорватии и Лесото. В 
России налоги составляют 37 
процентов ВВП, в то время как 
в Китае — 17 процентов ВВП.

В связи с этим необходимо 
снизить налоги и установить 
следующие пределы: в сель-
ском хозяйстве — 5 процентов, 
в строительстве — 10 процен-
тов, в производственной сфе-
ре — 20 процентов, в торговле 
— 30 процентов, в сфере услуг 
— 40 процентов. 

Установленные налоги не 
должны меняться десятиле-
тиями. Это обеспечит сбор 
налогов и легализацию теневой 
экономики. 

Необходимо усилить меры 
для сбалансирования эконо-
мики России. Сегодня сти-
мулируется экспорт нашего 
сырья, который обеспечивает 
ресурсами развитые страны За-
пада и приносит России деньги 
для импорта и обслуживания ее 
долгов этим странам. 

Как временную меру можно 
было бы предложить восста-
новление монополии внешней 
торговли, так как большинство 
внешнеторговых операций не 
приносят пользы, ибо осущест-
вляются частными лицами и 
деньги остаются за рубежом. 

В условиях свободного рын-
ка планировать и прогнозиро-
вать надо лучше и точнее, чем в 
плановой экономике. В СССР 
план был спущенным сверху 
заданием для предприятий 
и отраслей. Предложения по 
плану шли снизу, но директива 
по объемам производства, но-
менклатуре продукции всегда 
спускалась сверху. Капиталь-
ные вложения выделялись и 
распределялись централизо-
ванно. В 1930–1970-е годы эта 
система работала сравнительно 
неплохо, хотя и не совсем эф-
фективно. В стране были соз-
даны основа инфраструктуры 
(энергетика, дороги, мосты), 
авиация, машиностроение и т. д.  
Но система планирования не 
развивалась, идеологические 
догмы тяжелым молотом вби-
вались в сознание людей. 

Демократы образца 1990-х 
годов были не лучше коммуни-
стов. Это в основном разруши-
тели, а не созидатели. Главный 
недостаток этих молодых госу-
дарственных мужей — полное 
неумение планировать и про-
гнозировать результаты своих 
действий. К тому же, многие 

специалисты гайдаровской 
экономической школы, пре-
красно зная западные модели 
экономического развития, со-
вершенно не разбирались в том, 
что же реально происходит в 
России. Составлялись совер-
шенно нелепые программы, по 
которым за 300, 400 или 500 
дней наша страна должна была 
стать процветающей капитали-
стической державой. 

Если посмотреть на раз-
личие, например, основных 
показателей бюджета по плану 
(ежегодные законы о бюджете) 
и по факту, то оно было огром-
ным, иногда на 30–40 процен-
тов, а иногда – в полтора-два 
раза. 

– Но, Владимир Вольфо-
вич, в последнее время поло-
жение вроде бы выправляется, 
хотя и медленно…

– Медленно потому, что 
по-прежнему считается, что не-
обузданность и дикость рынка 
— это хорошо, они все наладят 
через кризисы, а план — это 
плохо, он душит инициативу, 
не дает расти эффективности 
производства товаров и услуг. 
Зачем нам нужно это противо-
поставление? Зачем эти бес-
смысленные дискуссии «за-
щитников рыночных свобод» и 
«сторонников плановой эконо-
мики»? Прямо как в Граждан-
скую войну: или красные, или 
белые. Или рынок, или план... 
Так нельзя! Беда России в том, 
что люди мыслят категориями 
«да» или «нет», не хотят ис-
кать компромисс, разумное 
конструктивное решение. 

Но пора все-таки точнее 
обдумать экономическое по-
ложение, в котором находится 
сейчас Россия, и заново оце-
нить роль планирования и про-
гнозирования в эффективном 
развитии экономики, повыше-
нии уровня жизни в стране. 

– Самое главное – чтобы 
люди чувствовали себя уве-

ренно, чтобы были хозяева-
ми на своей земле – тогда и 
экономика будет расти. У нас 
почему-то разделяют политику 
и экономику, но без устойчивой 
политической модели невоз-
можна устойчивая экономика, 
её будет лихорадить и швырять 
из стороны в сторону.

Кстати, сегодня нужно в 
корне изменить региональную 
бюджетную политику. Напол-
нить местные бюджеты за счет 
перераспределения налогов 
между центром и регионами. 
Сейчас 90 процентов местных 
бюджетов стоят на коленях 
перед центром. Отсюда — низ-
копоклонство, подтасовка ре-
зультатов выборов, рабская 
психология. Результат — нет 
здоровой, реальной конку-
ренции ни в экономике, ни в 
политике. Это влечет за собой 
рост цен и создает предпосыл-
ки для кризисов в экономике, 
а также увеличивает пропасть 
между богатыми и бедными. 
Россия — страна регионов, и 
когда мы заставим власть это 
понять, страна начнет выздо-
равливать. 

Почему распался СССР? 
Потому что большевики при-
думали национальное деление 
на республики. Как только 
возникли серьёзные пробле-
мы, власти этих республик 
объявили о самостоятельно-
сти. Народы были против – на 
референдуме большинство 
проголосовало за сохранение 

СССР. А так называемые «на-
циональные элиты» растащили 
страну на кусочки.

Уже 27 лет как нет СССР, 
а у нас в России сохраняется 
та же взрывоопасная система. 
ЛДПР много лет говорит – все 
регионы должны быть равны. 
40 губерний, только с геогра-
фическими названиями. Не 
Татария, а Казанская губерния, 
не Башкирия, а Уфимская, не 
Мордовия, а Пензенская гу-
берния. И так далее. Кто хочет 
изучать родные языки, род-
ную культуру – пожалуйста, 
сколько угодно по желанию 
родителей! Но никаких нацио-
нальных автономий и никакого 
обязательного изучения «язы-
ка титульной нации». Только 
добровольно!

Далее – власть в регионах 
должна быть сменяемой, долж-
ны приходить новые молодые 
губернаторы, без коммунисти-
ческого прошлого. А то у нас 
куда не посмотри – у власти 
бывшие члены КПСС, по 30 
лет руководят регионами в 
административно-командном 
режиме.

Из-за этого и рухнули Рос-
сийская империя и Советский 
Союз. Царь был хозяином, и 
рухнуло, КПСС была хозяи-
ном, и рухнуло. Хозяин должен 
быть внизу, человек должен 
знать, что он сам решает, как 
жить, и на что потратить свои 
деньги. Только так страна будет 
успешно развиваться, а люди – 
жить достойно. 

Мы уверены, что в России, 
благодаря ее ресурсам и отно-
сительно малой численности 
населения, возможен рост как 
промышленности и сельскохо-
зяйственного производства, так 
и народонаселения. ЛДПР и 
дальше будет последовательно 
защищать социальные интере-
сы различных слоев населения. 
Но почти все наши обществен-
но значимые законы по соци-
альной политике, как правило, 
отвергаются парламентским 
большинством в Госдуме.

Предлог один — в бюджете 
нет денег. Так выполняйте про-
грамму ЛДПР, и будут нужные 
финансовые ресурсы. Стыдно 
жить бедно в богатейшей стра-
не. Все есть — земля, вода, при-
родные ресурсы, талантливый 
народ. Но до сих пор нет хоро-
шего управления. ЛДПР дает 
нужные ориентиры, для того 
чтобы страна стала могучей 
и богатой, а люди жили в ней 
долго и счастливо. Надо верить 
в себя и в Россию.

Люди должны быть 
хозяевами на своей земле!
Общество | В России есть всё для достойной жизни народа – плодородные поля, богатейшие запасы природных ископаемых.  
Как сделать, чтобы всё это служило процветанию страны?
Август для России традиционно непростой месяц – 
путчи, дефолты, кризисы. Как сделать экономику 
страны более устойчивой, как избежать постоянных 
экономических неурядиц? Об этом мы спросили ли-
дера ЛДПР Владимира Вольфовича Жириновского.

В тему
Так какая же экономика нужна России? 
В первую очередь, унитарная, то есть единая и неделимая. Та, 
которую веками создавал русский народ в составе Российской 
империи. 
Во-вторых, не зависимая от западных технологий. 
В-третьих, с сильным военно-промышленным комплексом. 
В-четвертых, с развитой промышленностью и наукой, робото-
техникой, биоиндустрией и другими инновациями. 
Нам нужна могучая и процветающая Россия!

Алексей ПетРОВ
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Надежда ГуСеВА

Маршрут для этой прогулки разрабатывался 
специально. Его подготовила гид и экскурсовод 
Елена Устинова. Она же и рассказала о том, как 
зародилась идея провести экскурсию для людей 
с ограниченными возможностями: 

– Мы уже не один год проводим пешеходные 
экскурсии от библиотеки имени Кольцова. И вот 
эти ребята с инвалидностью недавно попали ко 
мне на экскурсию. Я увидела, что они начали стал-
киваться с трудностями, которых у обычных лю-
дей нет. Тогда и зародилась идея пройти по городу 
и разработать отдельный, удобный маршрут.

Идея, что называется, попала в «десятку». Об 
этом убедительно говорит тот факт, что количе-
ство участников этой экскурсии оказалось около 
пятидесяти человек. Также стоит отметить, что в 
ней абсолютно бесплатно может принять участие 
любой желающий. 

– Сначала меня заинтриговало название экс-
курсии. И я действительно не пожалела, что по-
шла заново знакомиться с городом. Как оказалось, 
у Воронежа немало тайн. А сколько значимых 
событий происходило в разное время! Я узнала 
подробности личной жизни писателей, поэтов, 
чьи памятники стоят в центре, и увидела город 
в новом свете. Раньше, например, не замечала, 
что на башне с тремя часами, вверху на шпиле, 
установлен «золотой» корабль. Я узнала, какие 
знаменитые люди посещали Воронеж. Ходить по 
родному городу мне стало намного интереснее, – 
рассказала Анна Мещерякова.

А ещё одного участника интересной и полезной 
прогулки Алексея Походаева экскурсия вдохно-
вила даже на стихи, которыми он поделился со 
мной. В них – признание в любви к удивительному 
Воронежу.

Экскурсия вдохновила на стихи
Акция | Для воронежцев с инвалидностью организована и проведена первая пешеходная экскурсия  
«Главная площадь и тайны вокруг» 

Участники экскурсии собрались возле экскурсовода и внимательно слушали  
историю памятника поэту Алексею Кольцову.

ВесТи

Представит  
регион  
в конкурсе ЦФО

В ГУ МЧС России по Во-
ронежской области подведе-
ны итоги смотра-конкурса 
на звание лучшего сотруд-
ника судебно-экспертного 
учреждения Федеральной 
противопожарной службы 
«Испытательная пожарная 
лаборатория» по Воронеж-
ской области.

Первое место конкурс-
ная комиссия присудила 
старшему эксперту сектора 
судебных экспертиз капи-
тану внутренней службы 
Павлу Бокову. Это стало 
признанием его высокой 
квалификации и профес-
сионализма в пожарном деле. 
Победитель будет представ-
лять наш регион в конкурсе 
на звание «Лучший сотруд-
ник судебно-экспертного 
учреждения Федеральной 
противопожарной службы» 
по субъектам Центрального 
федерального округа. 

Анатолий ХРУСТАЛЁВ.

КОРОТКО
ОбО ВСём

twitter.com/KommunaNews
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Николай КАРДАШОВ

В 60-70-е годы Михаил Митрофанович прислал из Запо-
рожья школьникам Щучьего девять писем. Рассказывая о 
жестоких боях за плацдарм, он просил во что бы то ни стало 
отыскать на острове захоронение трёх его боевых товарищей-
батарейцев. «Нашим орудием разбили 4 блиндажа и 2 станко-
вых пулемёта: один стоял у немцев в кузне на краю села у Дона, 
другой – в доте, правее. И уничтожили до роты пехоты. За бои 
у вашего села меня наградили медалью «За отвагу» и орденом 
Красной Звезды. На втором заезде наша пушка подорвалась 
на мине. Я лично похоронил на острове сибиряка лейтенанта 
Коеткова и рядового Холанского – они в одной могиле. А во 
второй – старший лейтенант Заколичный из Красноярского 
края. Это правее к Дону, если смотреть на ваше село. Их могилы 
вы должны отыскать – вот бы их родным сообщить об этом… 
Наш блиндаж был около трёх высоких тополей. Спросите у 
старших, где был мостик – недалеко от него располагалась 
наша позиция», – писал Михаил Зайцев.

Предпринималось несколько попыток исполнить просьбу-
завещание защитника Щученского плацдарма, но ни одна из 
них успехом не увенчалась. В лесном массиве, заваленном буре-
ломом, изуродованном шрамами траншей, окопов и воронок, не 
так-то просто было отыскать на семи гектарах «блиндаж около 
трёх высоких тополей» и огневую позицию артиллеристов 
возле него. Чтобы выйти на это место, краеведам-школьникам 
Николая Сафронова пришлось опросить десятки старожилов, 
помнивших эти места военной поры. Ориентиры, указанные в 
письме ветерана, подсказал капитан дальнего плавания родом 
из Щучьего Иван Приходский. Восьмилетним мальчишкой 
вместе с мамой он бежал из расстрелянного гитлеровцами села, 
и их повозка свалилась с моста в реку. Иван Петрович помнит, 
как артиллеристы помогали вытаскивать воз, кормили и обо-
гревали их на ночёвке в своём блиндаже на острове. 

Так, наконец, была найдена позиция героической батареи 
Михаила Зайцева. Около неё школьники нашли в земле колесо 
разбитой пушки, стреляные гильзы от снарядов и пулемёта. Но 
сами захоронения, указанные в письме, отыскать не удалось. И 
тогда решено было установить близ блиндажа артиллеристов 
обелиск с красной звездой и именами героев. Его сварили из 
стали железнодорожники-путейцы по инициативе председа-
теля профсоюзной организации Лискинской дистанции пути 
Владимира Боковца и руководителя Лискинского филиала 
Дорпрофжел Сергея Агулова. Переправившись через Дон на 
остров, они сами установили обелиск памяти на предполагае-
мом месте захоронения.

Здесь пахло  
мёдом и порохом
На донском острове Волчий Кут под 
Лисками найдены останки защитников 
Щученского плацдарма
Эти семь гектаров лесистой островной земли 
среди Дона напротив села Щучье хранили тайну 
войны с лета 42-го. Доверил её донскому острову 
наводчик артиллерийской батареи, державшей 
здесь оборону, Михаил Зайцев.

Ф
от

о 
Н

ик
ол

ая
 К

АР
Д

АШ
О

ВА
.

Но поисковиков мучила совесть: негоже, чтобы прах за-
щитников Щученского плацдарма покоился на диком острове 
вдали от людей и их без малого тысячи однополчан, похоронен-
ных под мрамором братской могилы № 178 в центре Щучьего. 
В июне нынешнего года на Волчий Кут отправилась экспеди-
ция поисковиков воронежского отряда «Дружина» – Юрий и 
Клавдия Коротуновы, отец и сын Сергей и Максим Сёмиковы. 
В поисках принял участие и корреспондент «Коммуны». Над 
обрывом острова, как и в июле 42-го, душисто пахло мёдом от 
цветущего разнотравья. Без труда находим чуть выгоревший на 
солнце обелиск железнодорожников и «три высоких тополя», 
сваленных временем возле блиндажа. Отсюда, рассредоточив-
шись, и начинаем поиск захоронения 76-летней давности. 

«Ребята, а здесь что-то есть!», – зовёт нас Максим к месту, 
где щуп с лёгким хрустом уходит на глубину по самую рукоять, 
словно в стог сена. В ход идут лопаты и топорики, вырубающие 
неподатливые корни деревьев. Да, это и есть одна из воронок-
могил, в которой Михаил Зайцев похоронил 20-летнего лейте-
нанта Владимира Коеткова и 21-летнего красноармейца Ивана 
Холанского – телефониста батареи.  

Поднимаем погибших на специальную скатерть-раскладку, 
фотографируем, делаем описание. Затем передаём их главе 
Щученской администрации Ивану Лютикову. Пока поискови-
ки не найдут захоронение лейтенанта Михаила Заколичного, 
останки будут храниться в местном храме. 

… А неделю спустя буровики, бурившие разведочную 
скважину в поисках воды, на окраине Щучьего наткнулись 
на каску советского солдата и остановили работу. На место 
находки снова выехали поисковики «Дружины». Видимо, это 
санитарное захоронение советских бойцов, наспех сделанной 
при отступлении наших частей за Дон. Семь безымянных за-
щитников Родины поднимают поисковики, чтобы упокоить 
их в общем братском захоронении. Останки ещё одного бойца 
привозят из Петропавловского леса – он погиб, выбивая нем-
цев, прорвавшихся за Дон у Коротояка.

Торжественное захоронение павших десяти советских 
воинов с отданием воинских почестей приходится на 8 июля 
– дату завоевания Щученского плацдарма. На траурный 
митинг у братской могилы №178 собрались ветераны села, 
поисковики, воины Лискинского гарнизона, школьники го-
родских и сельских школ, представители поколения «детей 
войны», железнодорожники Лискинского узла, духовенство, 
руководители местного хозяйства и района. Двадцать своих 
воспитанников привёз из Лисок руководитель спортивного 
клуба Владимир Геращенко.

– Спасибо всем неравнодушным людям, кто помог нам, 
наконец, полвека спустя исполнить завещание солдата, сра-
жавшегося за Щученский плацдарм, и найти его павших на 
острове товарищей, – благодарит участников поиска директор 
сельского музея Николай Сафронов. 

У мемориала «Щученский плацдарм» заместитель главы 
района Людмила Шапинская торжественно вручает Юрию 
Коротунову и Максиму Семикову благодарственные письма 
районной администрации. А председатель Общественной 
комиссии Российского Союза ветеранов по увековеченью 
памяти павших при защите Отечества Павел Золотарёв пере-
дает Максиму Семикову и почётную медаль этой организации. 
Глава Щучьего Иван Лютиков отмечает благодарственными 
письмами и профсоюзных лидеров лискинских железнодорож-
ников Сергея Агулова и Владимира Боковца «за увековечение 
памяти защитников Щученского плацдарма».

Поисковики, открывшие тайну донского острова  
Волчий Кут.
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ТОчКА зреНия

Николай КАРДАШОВ

Создал эту символическую композицию по собственным 
чертежам и эскизам и установил её на железобетонной опо-
ре ЛЭП и ныне здравствующий талантливый воронежский 
инженер-проектировщик Виктор Неберекутин с шестью своими 
товарищами из стройтреста №2. Корпус длиной шесть метров 
и шириной 2,5 метра сварили в цехе металлоконструкций и об-
лицевали морёным дубом. Паруса на трёх мачтах вырезали из 
листового алюминия. А нос парусника украсили головой льва, 
которую Виктор Алексеевич отчеканил собственными руками. 
Конструкцию весом около тонны доставили к постаменту на 
катере речников и установили на девятиметровой высоте опоры 
10 августа 1972 года – точно в День строителя.

Так парусник над акваторией водохранилища, ошибочно на-
званный фрегатом, на полвека стал символом Воронежа – колы-
бели Российского флота. В 80-е годы заставка с его изображением 
каждый день предваряла телевыпуски воронежских новостей с 
ведущей Галиной Поваляевой. Но почему именно «Меркурий» 
был выбран в качестве памятника-символа?

Сам автор вспоминает, что ему попалась репродукция этого 
корабля, впечатлившая его. По ней из-за отсутствия чертежей и 
делалась копия парусника, не совсем точно соответствовавшая 
оригиналу. Для создателей «Фрегата над морем» важен был 
внешний типовой вид корабля, построенного при Петре I на во-
ронежской земле. И «Меркурий», подсказанный репродукцией, 
соответствовал их представлению о военных судах той поры. Но 
это был не тот легендарный «Меркурий», который, уходя от пре-
следования двух турецких кораблей, смог огнём своей артиллерии 
уничтожить мачты турецких кораблей и выйти победителем из 
неравного боя. 

«Меркурий», красовавшийся над водохранилищем, был 
построен на судоверфи в Рамони в 1698 году. Парусник пред-
ставлял собою трёхмачтовый корабль размером 38,4 х 7,92 метра 
с 28 пушками – по 14 на каждом борту. Относился он к классу 
баркалонов – парусно-гребных военных судов (но никак не фре-
гатов). С экипажем в 89 человек «Меркурий» под командованием 
англичанина на русской службе, капитан-командора Джона (Яна, 
Ивана) Валронда летом 1699 года в составе эскадры русских 
боевых кораблей участвовал в знаменитом Керченском походе – 
первом походе в Азовское море после взятия Азовской крепости. 
Целью этого похода была демонстрация силы и мощи молодого 
русского флота перед турками в канун русско-турецких перегово-
ров о перемирии. Участвовали в этом историческом походе десять 
кораблей, среди которых четыре боевые единицы были построены 
на Воронежской верфи. Это галеас «Апостол Пётр», баркалоны 
«Цвет войны», «Сила» и «Отворённые врата». Остальные были 
построены в Рамони, Новохопёрске и в Паншине.

…Полувековое «плавание» парусника «Меркурий» по Воро-
нежскому водохранилищу обернулось для него катастрофой. В 
перестроечные годы вандалы, охотившиеся за цветными метал-
лами, содрали с него алюминиевые паруса и латунную голову 
льва, украшавшую нос корабля. К подмытой и накренившейся 
опоре-постаменту прекратились экскурсии воронежцев и гостей 
города на прогулочных катерах. Проржавевший корпус баркало-
на стал похож на сито, не подлежащее восстановлению. Весной 
2018 года общественный совет при регуправлении архитектуры 
и градостроительства обратился к мэру Воронежа Вадиму Ксте-
нину с просьбой спасти копию баркалона «Меркурий», который 
и демонтировали 29 мая.

Исполняющий обязанности директора «Воронежстальмост» 
Сергей Муха поясняет, что решение продлить «Меркурию» пла-
вание по волнам воронежской истории было горячо поддержано 
коллективом. Рабочие уже изготовили каркас корабля, на который 
будут перенесены якорь, цепи и вентиль из прежнего «Меркурия». 
С него же с помощью современных трёхмерных сканеров энтузиа-
сты «Воронежстальмоста» сняли и размеры для проектирования 
нового парусника, вес которого составит 1,6 тонны. 

С тем, что «Фрегат на море» необходимо восстановить, со-
гласны и моряки-черноморцы из общества императора Петра 
Великого и «Колыбели русского флота». Но при этом просят 
учесть их профессиональное мнение. В редакции «Коммуны» 
побывал член Воронежской общественной региональной орга-
низации «Колыбель русского флота», капитан 3-го ранга в запасе 
лискинец Юрий Лисовский.

– Военно-морское сообщество в Воронеже, – говорит Юрий 
Владимирович, – считает, что более близким к истории воро-
нежского кораблестроения является не «Меркурий», а парусник 
«Отворённые врата». Во-первых, он был построен, в отличие от 
«Меркурия», на верфи в самом Воронеже. Во-вторых, капитаном 
на нём был в Керченском походе единственный русский из десяти 
капитанов – сам Пётр Великий, управлявший «Отворёнными 
вратами» под именем капитана Петра Михайлова. Остальные, в 
том числе и на «Меркурии», были иностранцами на русской служ-
бе. Кроме того, на паруснике «Отворённые врата» в Керченском 
походе участвовал Наум Синявин – отец будущего командую-
щего Азовской флотилией Алексея Синявина, возрождавшего 
воронежское кораблестроение после смерти Петра и ставшего 
одним из создателей Черноморского флота России. В-третьих, 
само название корабля «Отворённые врата» очень метко симво-
лизировало бы ворота, через которые, по словам Президента РФ 
Владимира Путина, истинно русский Крым снова вошёл в состав 
России. Есть и четвёртое: установленные при въезде на левый 
берег «Отворённые врата» будут ассоциироваться и с воротами 
из Воронежа на юг в Крым. 

В историю –  
с «Отворёнными 
вратами»
О родине Военно-морского флота может 
напоминать корабль-парусник истинно 
воронежской постройки
В конце мая 2018 года городские власти по-
просили «Воронежстальмост» оказать безвоз-
мездную помощь в восстановлении памятника-
символа Воронежа, который около полусотни 
лет нёс свои паруса над водохранилищем чуть 
правее Вогрэсовского моста и красиво прозван-
ного жителями города «Фрегат над морем» или 
«Меркурий». 

Вот так выглядел парусник «Отворённые врата». 
(Справочник «Российский парусный флот», т.1,  

автор – А.А.Чернышев).

здрАвООхрАНеНие

Вакцина против полио-
миелита, по информации 
Минздрава России, по-
ступит в Воронежскую 
область с задержкой – в 
октябре. 

Анатолий КРУГЛОВ

Как отметили в департа-
менте здравоохранения Во-
ронежской области, задержка 
поставок никак не отразится 
на эпидемической обстановке 
в регионе. Произойдет лишь 
смещение сроков вакцинации 
конкретных детей, что впослед-
ствии будет скорректировано 
специалистами в индивидуаль-
ном порядке. 

Уровень иммунизации про-
тив полиомиелита в Воронеж-
ской области – высокий и ста-
бильный. В первом полугодии 
вакцину от полиомиелита в 
регионе получили 6339 детей, 
информирует департамент. 

Задержка поставок вакци-
ны, закупки которой осущест-
вляются централизованно, на 
федеральном уровне, связана 
с временными трудностями у 
производителей и поставщи-
ков. За последний год мировая 
потребность в инактивирован-
ной полиомиелитной вакцине 
(ИПВ) сильно возросла – в 
связи с поэтапным и полным 
переходом на использование 
ИПВ к 2019 году согласно Гло-
бальному плану Всемирной ор-
ганизации здравоохранения по 
искоренению полиомиелита. 

Департамент здравоохра-
нения предпринимает меры 
для закупки альтернативного 
препарата – комбинированной 
вакцины «Пентаксим», со-
держащий полиомиелитный 
компонент. Рассматривается 
вопрос о выделении на закупку 
вакцины против полиомиелита 
дополнительных средств из об-
ластного бюджета. 

23 июля в Воронежскую 
область уже поступила партия 
«Пентаксима». Вакцина рас-
пределена по медицинским 
организациям для плановой 
иммунизации детей в рам-
ках Национального календаря 
профилактических прививок, 
информирует департамент 
здравоохранения Воронежской 
области.

Закуплен  
альтернативный 
препарат

Инициативу мэрии обу-
чать жителей и гостей 
областного центра вос-
точной дисциплине под-
держала региональная 
федерация ушу. Первые 
занятия у Дворца спорта 
«Юбилейный» собрали 
больше 50 воронежцев 
от мала до велика. Сре-
ди них – профессиональ-
ные ушуисты, а также 
те, кому только предсто-
ит освоить непростые, 
экзотические, но полез-
ные упражнения.

Сергей ДОРОхОВ

«Тот, кто сохранит гиб-
кость, отдалит старость», – 
гласит восточная мудрость. 
Не на словах, а на деле с ней 
соглашаются жители Вороне-
жа, которые посещают заня-
тия по китайской гимнастике 
по вторникам и четвергам в 
19 часов. Ещё до их старта 
площадь у «Юбилейного» 
заметно преображается: она 
заполняется людьми в тради-
ционной одежде – это пред-
ставители отделения внутрен-
него ушу воронежской школы 
боевых искусств «Парящий 
орёл». 

Позже, перед самым на-
чалом занятий, к ним при-
соединяются люди в повсед-
невной одежде: просторной и 
комфортной для выполнения 
упражнений. 

– Стараюсь посещать каж-
дое занятие, пока времени 
мало прошло, и поэтому рано 
ещё говорить о результате, но 
уже хорошо то, что я чувствую 
себя отлично в физическом 
плане, и у меня ничего не 
болит, – делится пенсионерка 
Любовь Макарова. – А се-
годня пришла сюда с внуком 
и внучкой. Такая гимнастика, 
конечно, очень специфичная, 
но мне нравится. Ведь тре-
нирует человек знающий, и 
поэтому я спокойна.

Говорит Любовь Яковлевна 

о президенте Воронежской 
федерации ушу, Заслуженном 
тренере РФ, чемпионе мира 
по традиционному ушу 2004 
и 2010 годов среди ветеранов 
Юрии Белове. По словам ма-
стера, то, что Воронеж перенял 
у своего китайского города-
побратима Чунцин традицию 
заниматься гимнастикой под 
открытым небом – далеко не 
случайность. Ведь в Воронеже 
на профессиональном уровне 
ушу занимаются больше тыся-
чи человек и среди них – пять 
чемпионов мира по этому виду 
боевого искусства. 

– В ушу необходимо раз-
личать оздоровительную 
гимнастику, которой может 
заниматься каждый вне за-
висимости от пола, возраста и 
физических данных, и боевое 
искусство, которое, естествен-
но, требует определённой 
подготовки, – поясняет Юрий 
Белов. – Для гимнастики на-
чинающим необходима лишь 
регулярность занятий, чувство 
меры и позитивный настрой. 
Тогда результат не заставит 
себя долго ждать. 

Юрий Белов знает, о чём 
говорит. Свой путь в боевых 
искусствах (а ведь именно так 
переводится с китайского сло-

во «ушу») он начал в далёком 
1974 году с прихода в секцию 
бокса. Потом увлёкся каратэ, 
а затем уже сменил кимоно 
на ифу. Не раз был в Китае, 
где обучался у заслуженных 
мастеров ушу, неоднократно 
одерживал победы на крупных 
международных турнирах. 
Двадцать лет он возглавляет 
Комиссию по традиционному 
ушу Федерации ушу России. 
Одним словом, воронежцам, 
пришедшим на занятия к 
спорткомплексу «Юбилей-
ный», есть чему поучиться у 
своего тренера.

– У Юрия Владимирови-
ча я обучаюсь уже три года. 
Почти столько же занимается 
мой восьмилетний сын. Ему 
нравится, – делится вороне-
жец Ильдар Богданов. – Сам 
я заинтересовался этой дис-
циплиной, когда начал изучать 
восточную культуру. Сейчас, 
после нескольких лет занятий, 
я чувствую себя в прекрасной 
форме.

Начали с разминки. Позже 
перешли к упражнениям: «Две 
ладони держат небо», «На-
тягивать лук вправо и влево», 
«Пять исправлений семи по-
вреждений» – в Древнем Ки-
тае названия движений пере-

давались из поколения в поко-
ление в стихотворной форме, 
благодаря чему они дошли 
и до наших дней. Под тихую 
успокаивающую музыку воро-
нежцы повторяли за мастером 
плавные, размеренные движе-
ния. Конечно, получалось не 
у всех, местами необходимую 
синхронность сменяла сует-
ливая хаотичность. Не беда, 
все время повторял тренер, 
который в перерывах между 
упражнениями старался на-
строить всех на позитивный 
лад весёлой шуткой или же 
восточной притчей.

– Изучаемый нами ком-
плекс традиционных упраж-
нений можно отнести к «ци-
гун» – особому разделу ушу, 
гармонизирующему биоло-
гическую энергию нашего 
организма. Подобные упраж-
нения включает в себя любая 
серьёзная система восточных 
боевых искусств, – добавляет 
Юрий Белов. – Каждому из 
нас необходимо регулярно 
сбрасывать повседневное 
напряжение, расслабляться, 
слушать свой внутренний 
голос и успокаивать дыхание. 
Причём это необязательно 
должно быть ушу. Можно 
заниматься и проверенной 

временем советской зарядкой 
и аутотренингом.

Всем, кто планирует начать 
изучать ушу, тренер настоя-
тельно советует обращаться 
к профессионалам – в аккре-
дитованную государством 
федерацию ушу своего ре-
гиона. Мастер не рекомен-
дует доверять Интернету и 
непроверенной литературе. 
Ведь там с лихвой хватает 
фантазёров, называющих себя 
«гуру особого посвящения», 
«продолжателями традиций 
секретных семейных школ», 
«шаолиньскими монахами 
Н-ного поколения»…

В конце занятий профес-
сиональные ушуисты про-
демонстрировали новичкам 
исполнение комплекса «24 
формы Тайцзицюань». В лу-
чах заката мастера исполнили 
«Змею, что прячется в траве», 
«Золотого петуха, который 
стоит на одной ноге», «Пре-
красную госпожу, работавшую 
у челнока». Наблюдающие 
за этим захватывающим дей-
ствием воронежцы заверили, 
что придут и на следующие 
занятия, которые будут про-
водиться у «Юбилейного», 
пока благоволит тому тёплая 
погода.

В их движениях – гибкость змеи  
и стать благородной дамы 
Жизнь вне Интернета | В Воронеже проводятся бесплатные занятия по китайской традиционной 
гимнастике под открытым небом

На бесплатные занятия по ушу воронежцы приходят для того, чтобы размяться и зарядиться положительными эмоциями.

Ольга ЛьВОВА

Николай Александрович ро-
дился в Липецкой области, в се-
мье рабочих. В медицину при-
шёл в 1948 году, когда поступил 
в Липецкую фельдшерско-
акушерскую школу, по её окон-
чании непродолжительное вре-
мя работал помощником врача 
в Госсанинспекции. Потом 
была служба в рядах Советской 
Армии по призыву (1952 – 1954 
годы) сначала рядовым, потом 
сержантом.

 – В армии я в основном вы-
полнял обязанности фельдше-
ра. Работы было очень много 
(как раз шло формирование 
воинской части), но справ-
лялся, – вспоминает Николай 
Александрович.

Командование (командир 
части генерал-майор Иван 
Федорович Чумак) неодно-
кратно награждало молодого 
фельдшера грамотами и даже 
представило его к награде – По-
чётной грамоте ЦК ВЛКСМ.

 – За то, что я добросовестно 
выполнял служебные обязан-
ности, командование разреши-
ло мне посещать десятый класс 
вечерней школы. Мне это было 
необходимо, чтобы поступить в 
медицинский институт, – пояс-
няет Николай Никонов.

 В 1954 году после сдачи в 
воинской части экстерном эк-
замена на офицерское звание 
Николаю Никонову присвоили 
звание младшего лейтенанта 
медицинской службы.

 – После чего я сразу решил 
уволиться из рядов Советской 
Армии, так как дальнейшая 
служба была бесперспектив-
ной. В части были офицеры-
фельдшеры, которые уже не 
один год ждали направления 
в Военно-медицинскую акаде-
мию, и я бы оказался послед-
ним в очереди, – объясняет 
Николай Александрович.

 Николай Никонов вер-
нулся домой. Работал уже в 

санэпидстанции Задонского 
района Липецкой области. 
Потом непродолжительное 
время – в райкоме комсомола. 
И, наконец-то, сбылась его 
мечта – в 1958 году поступил 
в Воронежский медицинский 
институт.

Учёба давалась легко. По-
могало фельдшерское обра-
зование и уже имевшийся 
практический опыт.

– При хрущевской «оттепе-
ли» было студенческое само-
управление. Многие вопросы 
нам доверили решать самостоя-
тельно. Я был старостой кур-
са, комсоргом – Иван Дедов, 
проф оргом – Василий Сушков. 
Мы обсуждали успеваемость, 
дисциплину и даже сами рас-
пределяли стипендии. Деканат 
(профессор Татьяна Федоровна 
Лаврова) был доволен работой 
«студенческого треугольника», 
– говорит доктор.

 По окончании института в 
1964 году Николая Никонова 
направили в спецординатуру 
по отоларингологии (предпо-
лагалась работа за границей). 
Но командировка не состоя-
лась – изменилась ситуация. 

– В 1966-м меня приняли в 
лор-отделение Воронежской об-
ластной клинической больницы 
№1, в стенах которой и прошла 
вся моя врачебная деятельность, 
с 1966 по 2017 год, – улыбается 
Николай Александрович. – О 
работе лор-врача я мечтал со 
студенческой скамьи, еще на 
четвертом курсе института хо-
дил в лор-кружок и на ночные 
дежурства в больницу. 

 В 1969 году врач Никонов 
поступил в заочную аспиран-
туре Московского НИИ ухо, 
горло, носа и в 1971-м досрочно 
закончил её, защитив канди-
датскую диссертацию под ру-
ководством одного из ведущих 
теоретиков отоларингологии, 
профессора Бориса Михайло-
вича Сагаловича, известного 
во всём мире учёного.

В 1974 году Николая Ни-
конова избрали по конкурсу 
ассистентом Воронежского 
медицинского института, в 
1978 году он стал доцентом 
этого вуза. А с 1994 по 2004 год 
заведовал кафедрой оторино-
ларингологии ВГМУ.

– Мне везло на учителей, 
– считает Николай Алексан-
дрович. – В армии мой началь-
ник полковник медицинской 
службы Прокофий Григорье-
вич Романов учил не только 
военной службе, но и давал 
ценные жизненные советы. В 
освоение лор-специальности 
мне помогали заведующий лор-
отделением, потом ассистент 
мединститута Виктор Федо-
рович Щукин, бывший поле-
вой хирург Тамара Борисовна 
Пономаренко, профессора – 
Сергей Арсентьевич Ярлыков 
и Павел Венедиктович Серги-
енко, да и, пожалуй, весь состав 
дружных коллективов кафедры 
и лор-отделения.

Все годы работы Николай 
Александрович продолжал 
учиться – часто ездил в веду-
щие клиники Москвы и Санкт-

Петербурга. Освоил все виды 
хирургических операций, в том 
числе и операции при отоген-
ных внутричерепных осложне-
ниях. Одного из таких больных 
оперировал в 2011 году.

– Меня привезли из Пав-
ловска с отоменингитом в 
коме, – рассказывает пациент 
Николая Никонова, Георгий 
Василенко, – отправили без 
особой надежды на то, что 
доеду, не умру в дороге. – Ни-
колай Александрович сразу же 
прооперировал меня, благо-
даря ему я сейчас продолжаю 
жить и работать.

Работая в больнице и в 
вузе, Николай Александро-
вич помогал многим моло-
дым врачам осваивать лор-
специальность. Десятки уче-
ников Николая Никонова 
работают в Воронежской, 
Липецкой, Белгородской об-
ластях, Северной Осетии, 
Подмосковья и в других ре-
гионах России. Один из них – 
заведующий лор-отделением 
Воронежской областной боль-
ницы Игорь Панченко по 
итогам ежегодного конкурса 

был признан лучшим отола-
рингологом страны.

– Николай Александрович 
учил меня азам профессии, 
– говорит Игорь Панченко.  
– Это талантливый врач и уди-
вительно отзывчивый человек. 
Помню, как даже ночью он 
приезжал к тяжёлым больным 
и так же относиться к пациен-
там учил и нас. Я благодарен 
судьбе, что она подарила мне 
такого Учителя, с которым мы 
общаемся до сих пор.

С таким же уважением от-
зываются о Николае Никонове 
и коллеги по университету.

– Николай Александро-
вич – отличный специалист 
и прекрасный друг. Человек, 
который в любое время готов 
прийти на помощь. Он никогда 
не скупился, делясь своими 
знаниями с молодежью и все-
ми, кто в этом нуждается, – 
говорит заведующая кафедрой 

отоларингологии ВГМУ, про-
фессор Тамара Александровна 
Машкова.

Николай Никонов опу-
бликовал в печати более 90 
научных работ, в том чис-
ле в материалах АН СССР, 
трудах лор-съездов, в сбор-
никах и журналах. Совмест-
но с инженером Геннадием 
Алексеевичем Старцевым 
разработал криоаппарат для 
лечения жидким азотом лор-
больных. Этот аппарат ра-
ботает до сих пор во многих 
лор-отделениях. Кроме того, 
доктор совместно с инжене-
рами завода «Электросигнал» 
создал установ)ку для ранней 
диагностики профессиональ-
ной тугоухости.

За успешную работу врач-
отоларинголог Николай Ни-
конов награждён медалями 
«100-летие со дня рождения 
В.И. Ленина» и «Ветеран тру-
да», почётными грамотами 
областной и городской адми-
нистрации и ВГМУ.

Сегодня именинник по-
прежнему в прекрасной фор-
ме. На зависть молодым он 
страницами цитирует лю-
бимых писателей и поэтов. 
Николаю Александровичу 
очень нравится высказыва-
ние Антуана Сент-Экзюпери 
о профессии врача: «Я верю, 
настанет день, когда больной 
неизвестно чем человек от-
дастся в руки физиков. Не 
спрашивая его ни о чем, они 
возьмут у него кровь, выведут 
какие-то постоянные, пере-
множат их одна на другую. 
…Они вылечат его одной-
единственной пилюлей. И все 
же, если я заболею, то обра-
щусь к какому-нибудь старо-
му врачу... Он взглянет на 
меня уголком глаза, пощупает 
пульс и живот, послушает. 
Затем кашлянет, раскуривая 
трубку, потрет подбородок и 
улыбнется мне... Разумеется, я 
восхищаюсь наукой, но я вос-
хищаюсь и мудростью».

Старый доктор
Портрет | Сегодня свой день рождения отмечает известный врач Николай Александрович Никонов

Доцента, отоларинголога, врача высшей категории, 
члена правления Российского общества отоларинго-
логов и редакционного совета журнала «Российская 
оториноларингология» Николая Никонова знают 
далеко за пределами Воронежской области.
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Врач-отоларинголог Николай Никонов.

Ф
от

о 
Се

рг
ея

  Д
О

РО
хО

ВА
.

С днём рождения замечательного врача, отоларинголога 
более чем с полувековым стажем Николая Александровича 
Никонова поздравляют его друзья, коллеги и пациенты! Они 
от всей души желают любимому доктору долгих лет жизни 
и новых профессиональных успехов!



6 | № 66 (26813) | Вторник, 28 августа 2018 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

За содержание рекламы  
ответственность несет  

рекламодатель.

Телефон дочернего издания «Коммуны»
«Коммуна плюс» 8 (908) 136-37-53.

телефоны редаКции:
Приёмная: (473) 251-24-87, 210-60-75.

Заместитель генерального директора а.и.Соловьёв –  
(473) 255-14-74, 210-60-72;

Заместитель главного редактора В.В.Силин –  
(473) 255-08-55, 210-60-71.

отделы: 
Журналисты – (473) 251-24-88, 210-60-69;

региональных проектов – (473) 253-32-10, 210-60-79;
распространения – (473) 239-00-87, 210-60-76;

Бухгалтерия – (473) 239-00-87, 210-60-76.

адрес издателя и редакции: 394030, г.Воронеж, ул.Кольцовская, 46а. Email: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам и пятницам.

Подписные индексы: П5156, П6160, П5114, П5803.  
Заказ № 682. Тираж номера – 8860 экз. 

Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

еженедельный тираж  18330 экз.

отдел реКламы
телефоны: 8 (473) 2390088, 293-93-70, 210-60-68

УчредиТель и иЗдаТель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру александр КареЦКиЙ.

Газета зарегистрирована в Центрально-Черноземном межрегиональном 
территориальном Управлении МПТР России 16 сентября 2003 года.

Свидетельство о регистрации средства массовой информации ПИ №6-0851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж»  

(394077, г. Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 2). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Киев, луганск, Минск, 
Могилев, Кишинев.

цена свободная.

Выпуск издания осуществлён при финансовой поддержке  
Федерального агентства по печати и массовым коммуникациям.

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА-2019 
Все желающие смогут оформить подписку на газету  
«Коммуна» до 31 августа по цене 543 руб. 42 коп. –  
индекс П5156
Для ветеранов Великой  Отечественной войны и инвалидов I и II групп  
цена – 472 руб. 74 коп.
С 1 сентября, во время основной подписной кампании на первое полуго-
дие 2019 года, тариф на доставку периодической печати будет повышен 
на 7 процентов.

поздравительная открытка
Ветерана-«коммуновца», члена Союза писателей России

Петра Дмитриевича Чалого
поздравляем с днём рождения!

Желаем ему здоровья, благополучия, творческих успехов!
Коллеги.

Просим молитв 
и посильной помощи!
В микрорайоне «Южный» села Новая Усмань Воро-

нежской области намечается строительство нового право-
славного храма. Митрополит Воронежский и Лискинский 
Сергий дал благословение на то, чтобы возвести здесь храм 
в честь Державной иконы Пресвятой Богородицы. 

При храме планируется создать духовный центр, в кото-
ром будут работать воскресная школа и молодёжная группа, 
а также реабилитационный центр для детей-инвалидов. 
Кроме того, прихожане намерены организовать помощь 
одиноким пожилым людям, живущим в микрорайоне. 

«Просим Ваших молитв и посильной помощи в строи-
тельстве храма», – указано на сайте будущего храма. И 
помощь действительно важна, ведь храм можно построить 
только всем миром. 

Реквизиты расчетного счета для пожертвований на строи-
тельство храма: БИК 042007681 Наименование банка ПАО 
Сбербанк Корреспондентский счет 30101810600000000681 
Расчетный счет 40703810713000000197 Наименование по-
лучателя: Местная религиозная организация Православный 
приход храма в честь Державной иконы Пресвятой Богоро-
дицы с. Новая Усмань Новоусманского района Воронежской 
области ИНН получателя 3616021476 Назначение платежа: 
Благотворительное пожертвование на строительство храма. 
Без НДС. 

Можно внести пожертвование и на карту Сбербанка 
(на имя отца настоятеля Вадима Николаевича С.) в любом 
банке или перевести средства с помощью банкомата, а также 
в режиме on-line (на сайте Сбербанка или через мобильный 
банк), набрав номер карты: 5469130013101918. Внести по-
жертвование можно и через «Яндекс -кошелек» в Интернете, 
а также сделать это в любом терминале по оплате услуг, на-
брав номер счёта: 410014476756914.

ПрОдаЮ 
оВец и ЯГнЯт 
разных пород
(20 шт., на завод)
рамонский район. 

тел.8 952 548 34 03.
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По горизонтали: 8. Начальная страница книги. 9. Игра с 
шаром и молотком. 10. Первый позвонок хребта человека. 11. 
Сборщик фильма. 12. Приток Невы. 13. Принадлежность произ-
ведения создателю. 15. Парламент Дании, Швеции. 17. Бытовая 
разборка. 20. Синоним слова «экология». 22. Марка авто Англии. 
25. Автор романов «Горячий снег», «Тишина», «Берег». 26. 
Желто-черная певчая лесная птица. 27. Суть взятки. 28. Впадина 
на вершине вулкана. 

По вертикали: 1. Заменитель ремня. 2. Ушной врач. 3. Жидкий 
металл. 4. Фамилия песенной Мурки. 5. Синоним слова «обрам-
ление». 6. Автор романов «Жизнь», «Монт Ориоль», «Милый 
друг». 7. Запас ресурсов. 14. Царь Древнего Вавилона. 16. Сбор-
ники русских и византийских сказаний в России в XVII-XVIII 
вв. 18. Вид искусства, стремящегося забежать вперед. 19. Сино-
ним слова «намек». 21. Атом химического элемента, но с другим 
атомным весом. 23. Кисть ягод, цветов. 24. Река в Польше.

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 8. Фортитул. 9. Крокет. 10. Атлант. 11. Монтажер. 
12. Ижора. 13. Авторство. 15. Диксдаг. 17. Скандал. 20. Биономика. 22. 
Ягуар. 25. Бондарев. 26. Иволга. 27. Подкуп. 28. Кальдера. 

По вертикали: 1. Подтяжки. 2. Отиатр. 3. Ртуть. 4. Климова. 5. 
Окантовка. 6. Мопассан. 7. Резерв. 14. Хаммурапи. 16. Синодики. 18. 
Авангард. 19. Экивок. 21. Изотоп. 23. Гроздь. 24. Висла. 

 Уважаемые жители города и области!

общественная приёмная «КоммУны» 
ждёт вас по средам с 14 до 16 час. 

по адресу: ул. Генерала Лизюкова, 36 (вход со стороны 
«Стоматологии», рядом магазин «Магнит», Аптека)

ФУТбОЛ

Воронежцы едва не устано-
вили рекорд ФНЛ по быстроте 
взятия ворот. Не прошло и 
двадцати секунд со стартового 
свистка, как Кагермазов длин-
ным пасом со своей половины 
поля вывел оправившегося 
от травмы Лебеденко один на 
один с вратарем. Капитан «Фа-
кела» из неудобного положе-
ния исхитрился протолкнуть 
мяч мимо вратаря, но снаряд, 
катившийся в пустые ворота, 
нагнал защитник волжан Ма-
ляров и выбил его куда подаль-
ше. «Ротор» тут же организовал 
ответную атаку, и форвард 
хозяев решился на удар с 30 
метров. Голкипер «Факела» 
Кортнев оказался не готов к 
такому повороту событий и 
опоздал с броском, не сумев 
парировать мяч, влетевший 
в нижний угол. А прошло-то 
всего две минуты. Такое обе-
скураживающее начало не вы-

било воронежцев из колеи. Они 
завладели инициативой и дове-
ли до ума одну из многочислен-
ных атак. Бирюков открылся 
у линии штрафной площади 
между двумя защитниками, по-
лучил точный пас и хлестким 
ударом вколотил мяч в ворота 
Фильцова. Хочется отметить, 
что первую половину тайма 
больше владел мячом «Факел», 
вторую – «Ротор». 

Вторая сорокапятиминутка 
прошла по схожему сценарию. 
Воронежцы имели преимуще-
ство первую половину тайма, 
заставив «Ротор» больше ду-
мать об обороне, чем об атаке. 
Угрожали волжским бастионам 
и Мануковский, и Ломакин, и 
Кузьмин, и Лебеденко, но «Ро-
тор» отделался легким испугом. 
Всерьез испугались хозяева на 
78-й минуте, когда в их ворота 
влетел второй мяч. Кузьмин 
сделал навес со штрафного на 
Божина, тот головой скинул 
мяч на Лебеденко, который 

поразил цель, но хозяев спас 
боковой судья, который поднял 
флажок, определив положение 
«вне игры», и гол засчитан 
не был. В концовке встречи 
волгоградцы усилили атаку и 
продолжали терзать оборону 
«Факела». Уже завершились 
четыре добавленных арбитром 
Иваном Сараевым минуты ком-
пенсированного времени, когда 
«Факел» в резкой контратаке 
получил право на штрафной 
удар. Митасов навесил мяч на 
линию вратарской площади, 
Фильцов не рискнул выйти на 
перехват, и Бабенков головой 
аккуратно подрезал мяч в даль-
ний угол! Кстати, соорудили 
победный гол футболисты, 
вышедшие на замену, а шла уже 
шестая (!) добавленная мину-
та. Арбитр показал на центр, 
воронежцы тут же устроили 
«кучу-малу». Эта победа стала 
первой волевой. Набрав три 
очка, воронежцы поднялись 
на 12-ю строчку в турнирной 
таблице. Впрочем, столько же и 
у «Сибири», которая занимает 
17-е место. 

Результаты матчей 8-го 
тура. «Тюмень» – «Тамбов» 1:3, 

«Мордовия» (Саранск) – «Чер-
таново» (Москва) 1:2, «СКА-
Хабаровск» – «Луч» (Влади-
восток) 0:0, «Краснодар-2» – 
«Томь» (Томск) 1:1, «Армавир» 
– «Сочи» 0:3, «Нижний Нов-
город» – «Авангард» (Курск) 
0:1, «Балтика» (Калининград) 
– «Шинник» (Ярославль) 1:0, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Спартак-2» (Москва) 0:3, 
«Сибирь» (Новосибирск) – 
«Химки» 1:2.

В первенстве Футбольной 
национальной лиги проис-
ходит что-то невероятное: 
лидерство захватили юноши 
из «Краснодара-2», набрав-
шие 18 очков, и московского 
«Спартака-2» – 17. Также по 
17 очков записали на свой счет 
«Тамбов» и «Томь». В нижней 
части турнирной таблицы идет 
ожесточенная битва «за место 
под солнцем». Сразу шесть ко-
манд имеют в активе по 9 очков. 
Это «Факел», «Мордовия», 
«Луч», «Тюмень», «Балтика» 
и «Сибирь», 6 – у «Ротора». 
Явными аутсайдерами выгля-
дят лишь «Армавир», у кото-
рого одно очко, и «Зенит-2», 
который проиграл все восемь 
матчей.

Первая волевая
«Ротор» (Волгоград) – «Факел» (Воронеж) 1:2

евгений марТыноВ

Очередной матч первенства России ФНЛ футболисты 
воронежского «Факела» проводили в Волгограде про-
тив именитого «Ротора». Встреча прошла на новень-
ком, построенном специально к чемпионату мира 
стадионе в присутствии 29637 зрителей.

Формально фаворитом в 
очередной встрече старых со-
перников должен был быть 
воронежский клуб: он играет 
в ФНЛ, а астраханцы – во вто-
ром дивизионе. Но это только 
на первый взгляд. Вспомним 
прошлый сезон: «Волгарь» 
занял в ФНЛ десятое место, а 
«Факел» – двадцатое. Футбо-
листы с берегов Волги добро-
вольно ушли на понижение, а 

воронежцам несказанно повез-
ло: они остались в Лиге благо-
даря стечению обстоятельств. 
Так что за пальму первенства 
в этой встрече предстояла же-
стокая битва.

На поле «Факел» вышел без 
Лебеденко, который продолжа-
ет лечение коленного сустава 
в Москве, но с двумя форвар-
дами впереди – Бирюковым и 
Орловым. На скамейке запас-
ных начали матч четыре игрока 
основного состава: Мануков-

ский, Кузьмин, Ломакин и Бо-
жин, которые по ходу встречи 
должны были выйти на поле 
для усиления игры. Первые 
трое потом и вышли.

Соперники особое внимание 
уделили обороне собственных 
ворот. И в первом тайме ко-
манды создали лишь по одному 
запоминающемуся моменту. 
Вратарь «Волгаря» Саганович 
отбил мяч из ближнего угла 
после выстрела Бирюкова, а 
голкипер «Факела» Кортнев 
нейтрализовал удар Болонина. 

После перерыва больше 
атаковал «Волгарь». А на 75-й 
минуте «Факел» остался вдеся-
тером. Оставшись в меньшин-
стве, «Факел» провел быструю 
атаку. Молодцов навесил мяч 
на ворота, а Цвейба нанес не-
берущийся удар головой, но 
хозяев спасла перекладина. 
Все оставшееся время, включая 
дополнительные два тайма по 

15 минут, «Факел» провел в 
обороне, лишь изредка наведы-
ваясь во владения Сагановича. 
У ворот гостей раз за разом 
становилось жарко, но велико-
лепно играл Кортнев, выручая 
команду в безнадежных, каза-
лось, ситуациях. В результате 
120 минут игрового времени 
так и не выявили победите-
ля. Пришлось прибегнуть к 
серии пенальти, где на первое 
место выходят хладнокровие 
и мастерство. Им и блеснули 
хозяева. «Факел» борьбу за 
Кубок России прекратил. Заме-
тим, что кроме воронежцев еще 
десять команд ФНЛ выбыли 
из розыгрыша, а в следующий 
этап вышли только «СКА-
Хабаровск», «Нижний Новго-
род», «Химки», «Авангард», 
«Тамбов» и «Балтика». Теперь 
«Факел» может полностью 
сосредоточиться на матчах 
первенства России. 

Кубок россии 2018/2019 года. 1/32 финала

Всё решили пенальти
«Волгарь» (Астрахань) – «Факел» (Воронеж) 0:0. Пенальти 4:2

евгений марТыноВ

На кубковый поединок воронежцы настраивались 
серьёзно. Тому были как минимум две причины. Глав-
ная – к победителю этой встречи приезжала команда 
Премьер-лиги, а это всегда праздник для болельщи-
ков. Вторая – команды Воронежа и Волгограда уже 
четыре раза встречались в кубковых баталиях, и 
лишь один раз выиграл «Факел». Трижды фиксирова-
лась ничья, а в серии послематчевых пенальти два 
раза побеждал «Волгарь». В 1974 году он выбил из 
розыгрыша «Труд», а в 2016-м пострадал уже «Факел».

На ринге – борзые, 
лайки, гончие, норные 
и легавые
увлечения | На ипподроме села Бабяково 
Новоусманского района состоялась 64-я  
областная выставка собак охотничьих пород
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На смотр – всей семьёй! Мгновение 64-й областной  
выставки собак охотничьих пород.

С раннего утра и до позднего вечера территория 
комплекса была во власти собак. 

ольга ПеТроВа

Погожее утро, свежий воздух, раскрепощенная обстановка 
городской окраины максимально приблизили участников вы-
ставки и их питомцев к условиям естественной среды обитания. 
Гончие, борзые, норные, легавые – с удивительными кличками, 
разные по возрасту, окрасу и характеру – всего около 200 собак 
из Воронежа и области, а также из других регионов приняли 
участие в этой выставке.

– Воронежская региональная общественная организация 
охотников и рыболовов ежегодно проводит выставки такого 
масштаба, – говорит кинолог организации Иван Нечаев. – В 
этом году немного не угадали с датой проведения. Она выпала 
по времени на период охоты на пернатую дичь (коростель и 
перепел) с применением подружейных собак в охотугодьях 
Воронежской области и с открытием охоты на пернатую дичь 
в соседних регионах. Некоторые владельцы легавых собак 
отправились в этот день на охоту, но они должны понимать, 
что показ собаки на выставке очень важен для племенной 
работы с ней и совершенствования всей породы. Имея на ру-
ках хорошую породистую собаку, владелец просто обязан её 
показать на областной выставке, где есть возможность путем 
сравнительного анализа при большом количестве участников 
определить качество и дать оценку поголовья охотничьих со-
бак на данный момент.

На выставке работали шесть рингов: ринг «борзые» – экс-
перт II категории Е.Л. Быкова из Борисоглебска; ринг «лайки» 
– эксперт Всероссийской категории Л.В. Кречетова из Москвы; 
ринг «русские гончие» – эксперт I категории А.В. Махортов из 
Тамбова; ринг «русские пегие и эстонские гончие» – эксперт II 
категории А.С. Лутовинов из Липецка; ринг «норные» – экс-
перт II категории С.В. Балашов из Моршанска; ринг «легавые» 
– эксперт I категории В.В. Юшин из Волгограда.

Основная задача экспертов в работе на ринге: посмотреть 
всё поголовье для выявления и отбора племенных произво-
дителей.

На каждую собаку заполняется оценочный лист, куда вно-
сятся общие сведения о собаке, её происхождении, классных 
потомках, описание породности, конституции, экстерьера и 
т.д.

– На ринге комплексной оценки большое значение имеет 
не только определение племенной классности собаки, но и 
возможность показать лучших из них другим владельцам, – 
рассказывает эксперт II категории Елена Быкова.

Чемпионами 64-й областной выставки собак охотничьих 
пород названы: хортая борзая Чайка – владелец А.М. Сычёв 
из Воронежа; западно-сибирская лайка Аза – владелец Ю.А. 
Фролов из Рамони; русско-европейская лайка Куди – владе-
лец С.В. Кривошапко из Воронежа; русская гончая Пурга – 
владелец О.Е. Юдин из Борисоглебска; русская пегая гончая 
Анчар – владелец В.В. Сергеев из Россоши; вельштерьер Гера 
– владелец А.А. Павельев из Воронежа.

Призеры и победители выставки получили награды и по-
дарки от организатора выставки.

Мишель Тевоз – швейцарский 
искусствовед и хранитель одной 
коллекции ар-брют (произведений, 
созданных заключенными, душев-
нобольными.). В своем эссе он рас-
суждает о восприятии искусства, 
рассматривая его историю как череду 
ошибок и недоразумений. В более 
сжатой форме об этом же рассказы-
вал Иван Оносов. Как и в книге, в 
его докладе было множество ссылок 
на известных художников и их про-
изведения, среди которых Пикассо, 
Вёльфли, Мандзони. 

После своего выступления пере-
водчик пообщался с гостями, ответил 
на интересующие их вопросы. 

Своими впечатлениями от презен-
тации поделился директор галереи 
современного искусства «Х.Л.А.М.» 
Алексей Горбунов:

– Любая популяризация совре-
менного искусства в России, на мой 
взгляд, важна. Название книги и 
лекции – хорошее: «Искусство как 
недоразумение». «Недоразумение» 
здесь имеет смысл «недопонимание». 
Было приятно, что автор перевода и 
лектор ко всему пласту современного 
искусства относится очень тепло.

История искусства – череда ошибок?
Круг чтения | В Воронеже прошла презентация книги Мишеля Тевоза «Искусство  
как недоразумение»

По мнению участников презентации,  
беседа с Иваном Оносовым вышла весьма  

познавательной и интересной.
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Вадим ПоПоВ

В книжном клубе «Петровский» издание представил перевод-
чик Иван Оносов. Правда, на встречу с воронежцами лектор 
принёс только три экземпляра книги. Остальные должны до-
ставить в Воронеж в ближайшие дни.

КРИМИНАЛ

Осудили за массовую  
гибель людей 

Новохопёрский районный суд вынес обвинительный при-
говор по громкому уголовному делу о гибели 23 человек при 
пожаре в психоневрологическом интернате. 

Согласно нему директор учреждения Сергей Никифоров и 
заведующий хозяйством 30-летний Юрий Дыхненко признаны 
виновными в совершении преступления, предусмотренного ч. 3 
ст. 219 УК РФ.

Пожар произошёл в декабре 2015-го в первом корпусе интерна-
та. В это время в помещении корпуса находилось 70 психически 
нездоровых подопечных. Из них самостоятельно покинуть здание 
могли лишь не больше пятидесяти человек. Страшное ЧП унесло 
23 жизни. 

Судом установлено, что причиной трагедии стало возгорание 
материала отделки палаты вследствие выделения тепла при не-
штатном (аварийном) режиме работы потолочного электрообо-
рудования. Огнеборцы оперативно прибыли на место возгорания, 

но спасти всех им не удалось из-за нарушений пожарной безопас-
ности в учреждении. 

Суд согласился с позицией прокуратуры Новохоперского 
района и назначил Никифорову наказание в виде двух лет шести 
месяцев лишения свободы в колонии-поселении, а Дыхненко – 
два года лишения свободы в колонии-поселении. Оба осужденных 
лишены права занимать должности, связанные с осуществле-
нием организационно-распорядительной и административно-
хозяйственной деятельности в учреждениях органов государ-
ственной власти и местного самоуправления, сроком на три года, 
сообщает облпрокуратура. 

Если друзья  
оказались вдруг … 

В Воронеже полицейские задержали подозреваемых в раз-
бойном нападении на местную жительницу.

Правоохранители установили, что вечером 20 августа этого 
года 37-летняя пострадавшая познакомилась на улице с двумя 

мужчинами, которые позже пригласили женщину к себе в гости 
в одну из квартир дома по улице 9 Января. Там новоиспеченные 
друзья распивали спиртное. 

После того, как горячительные напитки закончились, муж-
чины потребовали от пострадавшей отдать им свою только что 
полученную зарплату, чтобы продолжить застолье. Женщина 
ответила отказом. В результате её стали душить ремнём, нанесли 
несколько ударов по голове шваброй и в итоге открыто похитили 
из её сумки 5000 рублей. 

Хозяин квартиры при этом находился дома и наблюдал за про-
исходящим. Женщина смогла самостоятельно покинуть квартиру 
и сообщить о нападении в отдел полиции.

Нападавшие были оперативно обнаружены и задержаны 
правоохранителями. Они признали свою вину. По данному 
факту возбуждено уголовное дело по признакам преступления, 
предусмотренного частью 2 статьи 162 Уголовного кодекса 
Российской Федерации «Разбой». Мужчинам грозит до десяти 
лет лишения свободы, сообщается на сайте ГУ МВД РФ по Во-
ронежской области. 

Сообщения подготовил Сергей ДОРОхОВ. 
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